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По показателю «валовый региональный продукт» Хабаровский 
край в 2022 году достиг уровня в 1,14 трлн рублей, что на 14% 
выше, чем за аналогичные 12 отчётных месяцев. Эти цифры 
и приоритетные планы на текущий год глава регионального 
правительства Михаил Дегтярев назвал в Москве на совеща-
нии под председательством зампреда правительства РФ – 
полпреда президента России в ДФО Юрия Трутнева. 

ПРОИЗВОДСТВО БУДЕТ РАСТИ

Как и во всей стране, 2022 год в кра-
ях и областях России прошёл в сложных 
условиях и под беспрецедентным эко-
номическим давлением. Разрывались 
налаженные десятилетиями цепочки 
поставок с зарубежными контраген-
тами, новые приходилось создавать 
с учётом возможных санкций со сто-
роны условного Запада и примкнув-
ших к нему государств. Тем не менее, 
слаженная работа властей на всех 
уровнях, вплоть до муниципального, 
и выстроенная с бизнесом координа-
ция действий позволили не допустить 
провала в важнейших сферах деятель-
ности. В Хабаровском крае, усилиями 
губернатора Михаила Дегтярева и его 
команды, удалось найти выигрышную 
стратегию и добиться ее претворения 
в жизнь. Комплекс федеральных и ре-
гиональных мер поддержки и работа 
по собственной антикризисной по-
вестке позволила региону не просто 
удержать стабильность, но и показать 
уверенный рост. 

– Россия проводит специальную во-
енную операцию, что накладывает се-
рьезный отпечаток на все наши планы 
развития, – заявил Михаил Дегтярев. 
– Однако экономический блок Хаба-
ровского края и в целом ДФО выстоял – 
падения никакого нет, в ряде отраслей 
отмечается существенный рост. И сей-
час говорим о том, что Дальний Восток 
становится настоящим локомотивом 
российской экономики: сюда направ-

ЭКОНОМИКА ХАБАРОВСКОГО

ляются ресурсы, увеличиваются транс-
портные потоки, повышается деловая 
активность. Сформированы достаточ-
ные предпосылки для роста экономики 
Хабаровского края, и по итогам 2023 го-
да мы планируем выйти на увеличение 
ВРП на 2,5%. Главные драйверы оста-
ются те же: минерально-сырьевой 
комплекс, оборонное и гражданское 
машиностроение, металлургия, нефте-
переработка, производство строймате-
риалов и обработка грузов.

Усилия глав дальневосточных регио-
нов оценил и Юрий Трутнев, который 
подчеркнул, что по большинству клю-
чевых позиций края и области феде-
рального округа развиваются лучше 
среднероссийских темпов. Полпред 
президента в ДФО особо отметил рост 
показателей по вводу в эксплуатацию 
нового жилья и приток инвестиций 
в основной капитал. 

– Считаю, что привлечение инве-
стиций останется одной из наших ос-
новных задач, – сказал он. – Если мы 
сохраним условия, привлекательные 
для того, чтобы инвесторы вкладывали 
средства в территорию Дальнего Вос-
тока, значит, будут построены новые 
предприятия, будут созданы новые ра-
бочие места. А значит, люди будут жить 
лучше. 

По данным статистики, и в этом 
показателе Хабаровский край приба-
вил в отчётный период, в частности, 
в 2022 году рост инвестиций к анало-
гичному периоду составил 4,5%, и сей-
час в регионе реализуется 101 инвест-

проект на сумму 1,35 трлн рублей. 
26 проектов из них – новые, стартовав-
шие за прошедшие 12 месяцев, объём 
финансирования по ним составляет 
около 133 млрд рублей. В числе пио-
неров прошлого года – строительство 
уникальной Тихоокеанской железной 
дороги из Якутии на север Хабаровско-
го края и порта Эльга на Охотоморском 
побережье, ГОК на Кутынском месторо-
ждении, 2-го этапа Восточного полиго-
на Дальневосточной железной дороги 
и освоение богатейшего Малмыжского 
месторождения. 

ОТ ПРОДАЖИ СЫРЬЯ –  
К ПЕРЕРАБОТКЕ

На экономическом пьедестале по-
чёта экономики Хабаровского края по 
итогам 2022 года оказались три отрас-
ли. «Золото» и значительный отрыв от 
прочих у судостроения: корабелы вер-
фей в Комсомольске-на-Амуре и Хаба-
ровске за год улучшили динамику на 
88,8 процента. «Серебро» у деревообра-
ботки, в этой сфере прирост составил 
13,6 процента, а ТОП-3 с небольшим 
отрывом от второго места замыкает 
рыбопереработка – плюс 11,1 процента. 
Достигнутые результаты – выполнение 
задачи, поставленной президентом 
России Владимиром Путиным: цель 
на последовательную ликвидацию сы-
рьевой модели экономики и развитие 
перерабатывающих производств, каче-
ственный рост с упором на увеличение 
местной составляющей в добавленной 
стоимости.

Кроме этого, успешная адаптация 
экономики и бизнеса Хабаровского 
края к новым условиям и вызовам от-
метилась сразу несколькими знаковы-
ми событиями, в том числе и в области 
авиастроения: Комсомольский-на- 
Амуре авиационный завод передал Во-
оруженным силам России партию СУ-
35С, стартовала подготовка площадки 
для сборки самолетов «Байкал», под-
писано соглашение с «Аэрофлотом» на 

закупку 89 лайнеров SSJ-NEW – это пас-
сажирские самолёты «Сухой Суперджет 
100» второго поколения, на 97 про-
центов собранные из отечественных 
комплектующих. Кстати, в начале ян-
варя фюзеляж одного из SSJ-NEW уже 
отправлен на испытания в специали-
зированный авиационный институт 
в Новосибирске.

– На повышение деловой привлека-
тельности края оказывает свое влия-
ние и региональный инвестиционный 
стандарт, все пять элементов которого 
внедрены в 2022 году, а также всесто-
ронняя поддержка краевых властей 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, – объяснил успехи реги-
она Михаил Дегтярев.

Помощник президента России Мак-
сим Орешкин, присутствующий на со-
вещании с главами дальневосточных 
регионов страны, представил руко-
водителям шесть основных векторов 
развития, по которым государству уже 
в ближайшее время необходимы по-
зитивные подвижки. На первом месте 
– улучшение действующих и создание 
новых экономических взаимосвязей 
с зарубежными странами.

– Дальний Восток находился в аван-
гарде в последние годы и к сегодняш-
нему дню безоговорочно вышел в ли-
дерство, – отметил Максим Орешкин. 
– Вектор внешнеэкономических связей 

1,14
трлн рублей
достиг валовый региональный 
продукт Хабаровского края 
в 2022 году

Г УБЕРНАТОР  Х АБАРОВСКОГО  КРАЯ  МИХ АИЛ  Д ЕГ ТЯРЕВ:
–  СФО РМ И РО ВАН Ы  Д О СТАТОЧ Н Ы Е  П РЕ Д П О СЫ Л К И  Д ЛЯ  РО СТА  ЭКО Н О М И К И 
Х АБАРО ВСКО ГО  К РА Я ,  И  П О  ИТО ГАМ  2023  ГОД А  М Ы  П ЛАН И РУЕМ  ВЫ ЙТИ 
НА  УВЕ Л ИЧ ЕН И Е  ВРП  НА  2 , 5% .  ГЛАВН Ы Е  Д РАЙ ВЕРЫ  О СТАЮТСЯ  ТЕ  Ж Е : 
М И Н ЕРА Л ЬН О-СЫ Р ЬЕВО Й  КО М П Л ЕК С ,  О БО РО Н Н О Е  И  ГРА Ж Д АН СКО Е 
МАШ И Н О СТРО ЕН И Е ,  М Е ТА Л ЛУРГИЯ ,  Н ЕФТЕП ЕРЕРАБОТК А ,  П РО ИЗВОД СТВО 
СТРО Й МАТЕРИА Л О В  И  О БРАБОТК А  ГРУЗО В.
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в 2022 году резко и окончательно по-
менялся с Запада на Восток. Развитие 
отношений с Китаем, Монголией, в це-
лом с Юго-Восточной Азией – одно из 
ключевых направлений, то, как будут 
работать здесь регионы Дальнего Вос-
тока – очень важно. Второе направле-
ние – обеспечение технологического 
суверенитета и опережающее развитие 
обрабатывающей промышленности. 
Далее – финансовый суверенитет, опе-
режающее развитие инфраструктуры, 
модернизации которой помогают ин-
фраструктурные бюджетные кредиты, 
а также инфраструктурные облигации 
ДОМ.РФ. Пятая и шестая цели – уве-
личение реальных доходов населения, 
сбережение народонаселения, повы-
шение рождаемости, улучшение каче-
ства системы здравоохранения.

ПОМОГУТ НАЦПРОЕКТЫ

Отдельно Михаил Дегтярев остано-
вился на итогах реализации нацпро-
ектов, включающих в себя исполнение 
46 региональных программ на сумму 
23 млрд рублей. В физическом вы-
ражении это более 5,5 тысячи семей, 
получивших «дальневосточные ме-
ры» поддержки рождаемости, свыше 
250 единиц нового медоборудования, 
26 автомобилей для медицинских ор-
ганизаций, 23 «Точки роста» в сельских 
школах, благоустройство 93 обществен-
ных территорий, более 90 км отремон-
тированных автодорог и 34 обновлен-
ных моста.

– В рамках освоения президентской 
дальневосточной «Единой субсидии» 
мы успешно ввели 3-й этап Региональ-
ного центра развития спорта в Комсо-
мольске-на-Амуре – центр сложноко-
ординационных видов спорта, завер-
шили реконструкцию стадиона в Ва-
нино, закупили спецтехнику для служб 
МЧС и три троллейбуса для Хабаровска. 
А по программе «1000 дворов» благо-
устроили 160 дворовых территорий, 
– рассказал глава правительства Хаба-
ровского края.

Кстати, востребованность этого про-
екта, создающего у подъездов многоэ-
тажных домов кардинальные улучше-

КРАЯ СТАВИТ РЕКОРДЫ
ния в виде мини-скверов и прочих зон 
отдыха, детских и спортивных площа-
док, отмечена в министерстве по раз-
витию Дальнего Востока и Арктики. 
В ведомстве решили, что действие этой 
программы будет продлено.

– Работа по опережающему разви-
тию Дальнего Востока, которая про-
водилась на протяжении многих лет, 
позволила Дальнему Востоку пройти 
вызовы 2022 года сравнительно луч-
ше, чем в среднем в стране. Среди 
важнейших результатов – продление 
госпрограммы по развитию Дальнего 
Востока, продолжение её ресурсного 
обеспечения на период 2023 – 2025 го-
дов, в том числе продление такого важ-
ного инструмента как президентская 
дальневосточная «Единая субсидия» 
и запуск инструмента, который должен 
приумножить идею «Дальневосточной 
концессии», – заявил глава Минвосто-
кразвития Алексей Чекунков.

Что же касается социального блока 
Хабаровского края, то и здесь есть се-
рьезные успехи. В их числе – снижение 
в 1,4 раза общей смертности населения, 
лидерство системы образования реги-
она среди субъектов ДФО, а также ми-
нимальный уровень регистрируемой 
безработицы – 0,6%.

ПРИВЛЕЧЁМ РАБОТНИКОВ 
НЕДОРОГОЙ АРЕНДОЙ

В завершение губернатор обозначил 
ключевые задачи на 2023 год, исполне-
ние которых позволит не только укре-
пить, но и улучшить занятые позиции. 
А также выступил с рядом инициатив, 

нацеленных на решение одного из 
первостепенных для Дальнего Востока 
вопросов – увеличения численности 
населения.

– В этом может помочь строитель-
ство арендного жилья совместно с го-
скорпорацией ДОМ.рф. для работников 
военно-промышленного комплекса 
(ВПК), – предложил Михаил Дегтярев. 
– Наш край – промышленно развитый 
регион: действующие заводы и пред-
приятия в Хабаровске и в Комсомоль-
ске-на-Амуре, Ванинско-Совгаванский 
промышленный узел. Сегодня здесь 
710 вакансий, а это значит, что именно 
столько семей могли бы заехать в но-
вые квартиры, если бы они были пред-
ложены государством в рамках аренды. 
В то же время почти 1000 семей сотруд-
ников ВПК нуждаются в улучшении 
жилищных условий. Таким образом, 
1700 семей – емкость программы толь-
ко в Хабаровском крае.

Юрий Трутнев поддержал инициати-
ву главы Хабаровского края и поручил 
Минвостокразвития России совмест-
но с территорией проработать данный 
вопрос и представить предложения по 
реализации проекта. Михаил Дегтярев 
также дополнил идею вариантом по 
созданию рабочих мест и производству 
оборудования и средств передвижения 
для нужд специальной военной опера-
ции.

– В этом году мы продолжим под-
держку действующих производств 
и наладим новые. Все усилия будем на-
правлять на победу России и помощь 
нашим военным и их семьям, – поды-
тожил губернатор.

ВЕК ТОР  ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИХ  СВЯЗЕЙ  В  2022  ГОДУ 

РЕЗКО  И  ОКОНЧАТЕ Л ЬНО  ПОМЕНЯЛСЯ  С  ЗАПА Д А  НА 

ВОСТОК.  РАЗВИТИЕ  ОТНОШЕНИЙ  С  КИТАЕМ,  МОНГОЛИЕЙ, 

В  ЦЕ ЛОМ  С  ЮГО-ВОСТОЧНОЙ  АЗИЕЙ  –  ОД НО  ИЗ 

К ЛЮЧЕВЫХ  НАПРАВЛЕНИЙ  Д ЛЯ  КРАЕВ  И  ОБЛАСТЕЙ 

Д А Л ЬНЕГО  ВОСТОК А  РОССИИ.

КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• Национальное рейтинговое 
агентство опубликовало данные 
исследования привлекательно-
сти субъектов России с точки 
зрения инвесторов в 2022 году. 
Хабаровский край в этом рейтинге 
прибавил 11 пунктов от прошлогод-
него результата и занял 21 место.  
– Несмотря на санкции, ожидаем, 
что по итогам 2022 года по объёму 
инвестиций в основной капитал вы-
йдем на сумму около 270 млрд ру-
блей, в 2021 году было 243,8 млрд ру-
блей, – пояснил первый заместитель 
министра экономического развития 
Хабаровского края Максим Тарасов. 

• Авиазавод корпорации «Иркут» 
в Комсомольске-на-Амуре отпра-
вил в Сибирский научно-иссле-
довательский институт авиации 
имени С.А. Чаплыгина второй 
планер самолета SSJ-100 вто-
рого поколения. Корпус лайнера 
пройдёт серию тестов и испытаний, 
включающие в себя различные ти-
пы нагрузки на крыло, фюзеляж. 
Напомним, по планам авиастроите-
лей, первые два модернизирован-
ных «Суперджет 100» из российских 
комплектующих должны поступить 
в эксплуатацию в конце 2023 года. 
По состоянию на середину января 
готовность первого лётного образца 
составила 89 процентов.

• В Хабаровске собрана первая 
опытная партия внедорожных ав-
томобилей военного назначения. 
У первого варианта багги скорость 
по бездорожью 150 км/ч, 350 кг гру-
зоподъемность, 150 л.с. мощности 
и 2 человека в экипаже. После обкат-
ки на полигонах Восточного военно-
го округа несколько машин отправят 
для испытаний уже в зону СВО на 
Донбасс. 
– На площадке «Голос27» запустили 
опрос, чтобы люди решили, как бу-
дут назваться вездеходы, номиниру-
ем три варианта – «Ерофей», «Амур» 
и «Тигрёнок», – сказал губернатор 
Михаил Дегтярев. – На площадке в Ха-
баровске планируется производить до 
20 единиц машин в месяц, если в Ми-
нобороны России выскажут пожела-
ния к конструкции, изменим модель 
согласно требованию заказчика. 
В Хабаровске с весны 2023 года нач-
нут сборку лёгких и тяжёлых ква-
дрокоптеров для военных нужд. По 
запросу штаба ВВО активно произво-
дится нужная бойцам амуниция: тер-
мобельё, спальные мешки, палатки.

• «Хабаровские авиалинии» стали 
частью Единой Дальневосточ-
ной авиакомпании, созданной 
на базе дочерней структуры Аэ-
рофлота «Аврора», соглашение 
об этом подписано в Хабаровске. 
Для пассажиров это исключительно 
позитивное изменение, в том числе 
включающее расширение маршрут-
ной сети. Самолёты «Хабавиа» под 
эгидой «Авроры» с января 2023 го-
да начали летать из краевой столи-
цы в сахалинский посёлок Ноглики. 
Ранее по такой же схеме появился 
маршрут Советская Гавань – Влади-
восток, в перспективе – новые на-
правления с доступными ценами на 
билеты внутри ДФО.
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Для разъяснения вопросов, связанных с индексацией тари-
фов и расчётом компенсации, можно звонить в рабочие дни 
с 9:00 до 18:00 по телефонам: (4212) 32-93-22 (комитет по 

ценам и тарифам); 32-30-08, 30-90-97 (министерство ЖКХ края); 40-23-40 (глав-
ное управление госконтроля); 40-90-94 (администрация города Хабаровска); 
(4217) 52-27-01 (администрация города Комсомольска-на-Амуре).

С П Р А В К А

КОММУНАЛКУ 
ЧАСТИЧНО ВОЗМЕСТЯТ 

СУ ММ А ДЕК А БРЯ ПО ОТНОШЕНИЮ 

К НОЯБРЮ, КОТОРУ Ю ПОЛЬЗОВАТЕЛЬ 

ЗА ПЛ АТИЛ ЗА СОВОК У ПНОСТЬ 

КОММ У Н А ЛЬНЫ Х УСЛ У Г, НЕ ДОЛ Ж Н А 

ВЫРАСТИ БОЛЕЕ ЧЕМ Н А 9%.

А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

Цены на жилищно-коммунальные услуги в квитанциях за декабрь прошлого года удивили мно-
гих жителей Хабаровского края. Тарифы существенно выросли. При этом индекс платы граждан 
не должен подняться более чем на 9%, в ином случае потребители имеют право на компенса-
цию. Корреспондент газеты «Хабаровский край сегодня» выяснил все подробности.

Подорожание 
обосновано?

С 1 декабря текущего года в России 
проиндексированы тарифы на холод-
ную и горячую воду, электроэнергию, 
тепло, газ, твердые коммунальные от-
ходы. Внеплановое повышение прои-
зошло по всей стране в соответствии 
с постановлением правительства РФ от 
14 ноября. Эта мера позволит обеспе-
чить стабильную работу отрасли в не-
простых условиях. 

Уточним, что в следующие 1,5 года 
цены на эти услуги для населения ме-
нять не будут – новая индексация про-
изойдет только 1 июля 2024 года. 

Чтобы объяснять, в чем потреб-
ность повышения тарифов, требуется 
обратиться к понятию «экономически 
обоснованные тарифы». Так называют 
себестоимость услуги, которую оказы-
вают ресурсоснабжающие организации 
(РСО), расходы, которые они несут. 

Учитываются разные составляющие, 
в том числе приобретение топлива, ма-
териалов, ремонтные работы, заработ-
ные платы сотрудникам, налоги и про-
чее. Обоснованность их досконально 
проверяют специалисты регионально-
го комитета по ценам и тарифам. 

– Мы обязаны отреагировать, под-
нять тарифы в случае понесенных 
РСО затрат выше учтенных в тари-
фе и компенсировать эти расходы. 
Если мы не отреагируем на запрос, 
не включим обоснованные затраты, 
предприятие вправе обратиться в суд 
или ФАС, мы будем вынуждены про-
вести перерасчёт, заплатить штраф 
за несвоевременное исполнение обя-
занности, – уточнила председатель 
комитета по ценам и тарифам пра-
вительства Хабаровского края Алена 
Сидорова. – Если говорить объектив-
но, такие повышения тарифов нужны. 
Представьте, если ресурсоснабжаю-
щая организация, работающая в об-

ласти тепловой энергетики, по нашей 
вине не выполнит ремонт, случится 
авария, тысячи жителей останутся без 
света и тепла при нынешних морозах. 
Настоящая катастрофа, пострадают 
люди. На кону стоит энергетическая 
безопасность.

Сейчас экономически обусловлен-
ные тарифы по предприятиям тепло-
вой энергетики выросли до 44,5%. Но 
правительство не может установить 
тарифы, которые окажутся совершенно 
неподъёмными для потребителей. Поэ-
тому рост был ограничен 15%. Благода-
ря этому повышению вложенные РСО 
средства удастся вернуть за три года.

В целом, повышение тарифов с 1 де-
кабря затронули все виды услуг. Ска-
жем, в Хабаровске тариф на питьевую 
воду вырос на 7,2%, на водоотведение 
– на 9%, а на тепло – на 15% в зоне 
обслуживания «ДГК» и на 9% там, где 
тепло поступает от котельных, а также 
в Советской Гавани, где работает ТЭЦ 
по отдельному тарифу. 

Электричество – 
дело особое

Параллельно изменилась методика 
расчета по зонным тарифам, то есть 
дифференцированным по периодам 
времени. Федеральная антимонополь-

ная служба РФ утвердила соответству-
ющие методические указания.

– Дело в том, что жители России по-
степенно массово перешли на выгод-

ные для многих тарифы, дифференци-
рованные по зонам суток. Их расчеты 
не были раньше связаны с затратами 
РСО на предоставление услуги, расче-
ты производились исходя из установ-
ленных коэффициентов, – объясняет 
Алена Сидорова. – В результате со-
бранные с потребителей суммы не по-
крывали расходы предприятий. Допу-
стим, отремонтировало предприятие 
оборудование на 300 тысяч рублей, 
а потребители собрали 250 тысяч ру-
блей. Организация вынуждена рабо-
тать в убыток!

Чтобы это исправить, поменялся 
принцип расчёта, все это произошло 
на фоне индексации. В результате в на-
стоящее время в зоне работы «ДЭК» ре-
гиона «дневной» тариф вырос на 26,9% 
– с 5,85 до 7,42 руб./кВт·ч, «ночной» – на 
23,9% – с 1,67 до 2,07 руб./кВт·ч.

Одноставочный тариф, как и рань-
ше, рассчитывается исходя из затрат 
РСО на предоставление услуги. Он вы-
рос лишь в рамках индексации на 8,8% 
– с 5,09 до 5,54 руб./кВт·ч. 

Цену опускает 
правительство

Чтобы снизить финансовую нагруз-
ку на потребителя при оплате ЖКУ, 
в крае применяются три специальных 
механизма – установлены предельные 
тарифы, предельные индексы роста 
платы и предоставляется субсидия на 
оплату.

Так, предельные максимальные та-
рифы на тепловую энергию губерна-
тор утверждает ежегодно. С 1 декабря 
2022 года такой тариф составляет для 
жителей районов Крайнего Севера 
2098,14 руб./Гкал (с НДС), для других 
районов – 2691,96 руб./Гкал. 

– Это гораздо меньше экономиче-
ски обоснованных тарифов на тепло, 
то есть меньше себестоимости этой 
услуги. Таким образом, граждане опла-
чивают до 81% от стоимости тепловой 
энергии, а разницу коммунальным 
компаниям компенсируют из крае-
вой казны, – уточняет министр ЖКХ 
края Анжелика Миронова. – В этом го-
ду на покрытие разницы в тарифах на 
тепло в бюджете края предусмотрено 
4,1 млрд рублей.
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За электроэнергию жители края 
платят по тарифам, установленным 
в рамках предельных уровней, утверж-
денных ФАС России. В зависимости от 
стоимости этого ресурса на конкрет-
ной территории жители оплачивают до 
37% от суммы. Убытки предприятиям 
также возмещаются из краевого бюд-
жета. На это планируется направить 
почти 2,1 млрд рублей.

По обращению с отходами в Хаба-
ровске и районе имени Лазо, где ра-
ботает регоператор, правительством 
края для населения установлен льгот-
ный тариф – ниже экономически 
обоснованного для многоквартир-
ных домов на 21,9%, а для индивиду-
альных домов – на 37,1%. С 1 декабря 
прошлого года размер тарифа состав-
ляет 5,45 рублей за 1 кв. м. Таким об-
разом, правительство выделяет около 
200 млн рублей на возмещение услуг 
регионального оператора по вывозу 
и утилизации отходов.

Действуют и иные механизмы, за-
щищающие население от избыточно-
го роста оплаты за коммунальные ус-
луги. Например, субсидия гражданам, 
если расходы на оплату ЖКХ превы-
шают 22% от совокупного объема до-
хода семьи. Субсидию граждане полу-
чают в органах соцзащиты по месту 
жительства.

Ещё одно средство
Третий метод сдерживания роста 

затрат граждан на коммунальные ус-
луги – предельный индекс роста платы. 
То есть, сумма декабря по отношению 
к ноябрю, которую пользователь за-
платил за совокупность коммуналь-
ных услуг (холодную и горячую воду, 
электроэнергию, тепло, газ, твердые 
коммунальные отходы и водоотведе-
ние), не должна вырасти более чем на 
9%. Такую планку установили в нашем 
регионе, ориентируясь на федеральное 
постановление. 

Если затраты гражданина окажутся 
выше, при соблюдении порядка рас-
чета компенсации по региональному 
постановлению, разницу компенсиру-
ет бюджет края. Важно, что подобный 
механизм действует далеко не во всех 
субъектах России.

– Важно понимать, что если плата 
за ЖКУ выросла, потому что увеличи-
лось потребление ресурса, эта сумма 
компенсации не подлежит, – говорит 
Анжелика Миронова. – Например, 

в декабре в большинстве районов 
крепли морозы, объем поступающе-
го в дом теплоносителя значительно  
увеличился. 

Расчет производится в сопостави-
мых условиях. То есть, суммы затрат 
за два месяца сравниваются исходя из 
одинакового набора коммунальных 
услуг и объема потребления. При этом 
также необходимо учитывать нормати-
вы потребления и количество прожива-
ющих в квартире.

Расчет компенсации осуществляют 
администрации муниципальных об-
разований края, для этого гражданам 
не нужно писать никаких заявлений. 
Вычислить сумму компенсации само-
стоятельно потребителю достаточно 
непросто, этим занимается программ-
ный комплекс исходя из многочислен-
ных параметров. Специалисты совету-
ют обратить внимание на конкретные 
рекомендации. 

– Пользователям нужно знать, что 
с декабря в квитанциях должна поя-
виться строка или колонка «Компен-
сация», – говорит Алена Сидорова. 
– Если ее еще нет в ваших квитанци-
ях, возможно, организация, занима-
ющаяся управлением вашим домом, 
не успела сориентироваться, передать 
данные в администрацию муници-
пального образования для расчета 
компенсации. 

В таком случае жители многоквар-
тирных домов должны обратиться 
в свою УК, ТСЖ или кооператив. Вы-
яснить, подавала ли организация ин-
формацию. Впоследствии можно об-
ратиться в администрацию города или 
района. 

– Во всех муниципальных образо-
ваниях региона определены сотруд-
ники, которые могут проконсульти-
ровать относительно расчета ком-
пенсации по квитанциям, – уточнила 
председатель комитета по ценам и та-
рифам правительства Хабаровского 
края Алена Сидорова.  – Чтобы вам 
помогли, нужно предоставить кви-
танции за все услуги за последние два 
месяца.

Если граждане не согласны с реше-
нием администрации, есть возмож-
ность обратиться в Главное управле-
ние регионального государственного 
контроля и лицензирования  края, где 
проведут оценку конкретной ситуации. 
Добавим, что после рассмотрения об-
ращений перерасчет по компенсациям 
будет сделан в феврале (в квитанциях 
за январь).

«ГОРЯЧИЕ ЛИНИИ» В МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЯХ:
ХАБАРОВСК:
Начальник планово-экономического отдела управления энергообеспечения, топлива, ин-
женерных коммуникаций администрации Хабаровска – Баштанник Альбина Сергеевна, 
8 (4212) 42-47-84.
КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ:
Начальник отдела финансирования, бухгалтерского учета, экономического анализа и от-
четности администрации Комсомольска-на-Амуре – Носкова Татьяна Сергеевна, 8 (4217) 
52-27-01.
ХАБАРОВСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Председатель комитета по обеспечению жизнедеятельности администрации Хабаровского 
муниципального района – Фесик Геннадий Михайлович, 8 (4212) 38-15-02.
КОМСОМОЛЬСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Главный экономист отдела коммунального хозяйства Комсомольского муниципального рай-
она – Пензова Марина Викторовна, 8 (4217) 54-49-10.
АМУРСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Ведущий специалист по исполнению государственных краевых полномочий администрации 
Амурского муниципального района – Бумагина Людмила Викторовна, 8 (42142) 2– 82-94.
АЯНО-МАЙСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Заведующий сектором по обеспечению жизнедеятельности администрации Аяно– Майско-
го муниципального района – Пономарев Тимофей Александрович, 8 (42147) 21-4-86.
БИКИНСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Главный специалист отдела коммунального хозяйства, транспорта и связи администрации 
Бикинского муниципального района – Корякина Виктория Геннадьевна, 8 (42155) 22-4-77.
ВАНИНСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Главный специалист управления жизнеобеспечения района администрации Ванинского му-
ниципального района – Бузюргина Анастасия Леонидовна, 8 (42137) 55-1-41.
ВЕРХНЕБУРЕИНСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Главный специалист отдела ЖКХ администрации Верхнебуреинского муниципального райо-
на – Вавилова Юлия Викторовна, 8 (42149) 5-11-00; 5-17-62 (доб. 145).
ВЯЗЕМСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Специалисты администрации Вяземского муниципального района – Михайленко Татьяна 
Валерьевна и Кузьменко Алена Сергеевна, 8 (42153) 3-14-44, 3-38-72.
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН ИМЕНИ ЛАЗО:
Начальник ФЭО администрации муниципального района имени Лазо – Бреус Екатерина Ва-
сильевна, 8 (42154) 2-16-22;
Главный специалист ФЭО администрации муниципального района имени Лазо –  
Пытченко Елена Викторовна, 8 (42154) 2-18-71;
Главный специалист ФЭО администрации муниципального района имени Лазо –  
Пантелеева Ольга Витальевна, 8 (42154) 2-18-71.
НАНАЙСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Начальник отдела ЖКХ администрации Нанайского муниципального района – Куценко 
Светлана Андреевна, 8 (42156) 4-14-82.
НИКОЛАЕВСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Главный специалист ФЭО управления ЖКХ администрации Николаевского муниципального 
района – Михайлапова Надежда Борисовна, 8 (42135) 2-22-54.
ОХОТСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Ведущий специалист сектора по финансовым вопросам комитета ЖКХ администрации 
Охотского муниципального района – Суховеева Виктория Ивановна, 8 (42141) 9-22-12, 
924-408-72-05.
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН ИМЕНИ ПОЛИНЫ ОСИПЕНКО:
Ведущий специалист отдела энергетики, ЖКХ, транспорта и связи администрации муници-
пального района имени Полины Осипенко – Раздымаха Анастасия Александровна, 8 (42144) 
21-9-10.
СОВЕТСКО-ГАВАНСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Ведущий специалист Управления ЭТИК и КХ администрации Советско-Гаванского муници-
пального района – Горшунова Наталья Юрьевна, 8 (42138) 4-79-36.
СОЛНЕЧНЫЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Ведущий специалист управления ЖКХ администрации Солнечного муниципального района 
– Станонис Елена Дмитриевна, 8 (42146) 2-21-03.
ТУГУРО-ЧУМИКАНСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Главный специалист по жилищно-коммунальному хозяйству отдела по экономике, ЖКХ 
и муниципальным закупкам администрации Тугуро-Чумиканского муниципального района 
– Павлюченко Ксения Александровна, 8 (42143) 91-2-99.
УЛЬЧСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН:
Главный специалист сектора отраслевого финансирования управления коммунальной ин-
фраструктуры и жизнеобеспечения администрации Ульчского муниципального района – 
Кай Елена Павловна, 8 (42151) 5-23-68.

С П Р А В К А
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Т Р А Н С П О Р Т

С этого года в нашем крае запускается программа обновления 
пассажирского автотранспорта в муниципалитетах. Ежегодно 
на её реализацию из регионального бюджета будет выделять-
ся по 50 млн рублей. Таким образом, привлечение средств из 

самых разных источников позволит заменить устаревший парк пассажирского 
транспорта современным подвижным составом в ближайшие несколько лет.

К С Т А Т И

ЭЛЕКТРИЧЕСКАЯ РЕВОЛЮЦИЯ

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В Хабаровске этой зимой впервые за много десятилетий 
началось обновление электротранспорта. Водители троллей-
бусов прямо говорят: это едва ли не настоящая революция. 
На смену уже давно «дышащим на ладан» машинам ещё 
советской сборки на линию встали современные отече-
ственные модели «Горожанин». Наш корреспондент оценил 
их преимущества и узнал о планах дальнейшей модернизации 
электротранспорта.

ТАКОЙ ТРОЛЛЕЙБУС 
ХАБАРОВСКУ НУЖЕН!

Первые два новых троллейбуса из 
партии в девять машин мне удалось 
встретить в хабаровском депо в самом 
конце декабря. Их в краевую столицу 
доставили два мощных трейлера, кото-
рые водители-дальнобойщики в шут-
ку между собой называют «Аватаром» 
и «Иваном» (по раскраске кабины пер-
вого и имени шофёра второго). Рассто-
яние, что пришлось преодолеть, вовсе 
не шуточное – больше 9 тысяч кило-
метров. Электротранспорт везли аж из 
Минска, где машины Уфимского трам-
вайно-троллейбусного завода прохо-
дили доработку.

– В разгар санкций мы лишились по-
ставок целого ряда комплектующих от 
западных «партнёров». Пришлось опе-
ративно искать выход. Спасибо нашим 
коллегам с Минского завода, которые 
помогли нам выйти из этой ситуации. 
Мосты, например, на наших троллей-
бусах мы всегда ставили немецкие. Но 
в этом году по программе импортоза-
мещения уже появятся их аналоги пол-
ностью отечественного производства, 
– рассказал генеральный директор 
Уфимского трамвайно-троллейбусного 
завода Денис Рассадников.

После окончания долгих новогодних 
праздников все доставленные в Хаба-
ровск с другого конца материка трол-
лейбусы, уже отмытые от дорожной 
пыли, вышли на линию. Три из них 
специально презентовали на площади 
Ленина. Новые машины осмотрел гу-
бернатор края Михаил Дегтярев. В сен-
тябре он уже давал старт тест-драйву 
первого «Горожанина», как называет-
ся уфимская модель. Потому и решил, 
что важно посмотреть, как техника 

совместного российско-белорусского 
производства поведёт себя в лютые ха-
баровские морозы.

– Они заехали на парковку у площа-
ди Ленина по улице Пушкина. Ни один 
из старых троллейбусов этого сделать 
не смог бы. Ведь тут нет контактной 
сети. А эти модели оборудованы си-
стемами автономного хода, – обратил 
внимание Михаил Дегтярев. 

Захожу в новый троллейбус. За ок-
ном 25 градусов мороза и ветер, а в са-
лоне очень тепло. Это при том, что «Го-
рожанин» отключён от контактной се-
ти. Питается за счёт мощного аккуму-
лятора. Его заряда хватает на то, чтобы 
транспорт прошёл от 20 до 40 км без 
проводов. Есть в салоне и заводская 
система кондиционирования, потому 
летом душно не будет. Троллейбус на-
шпигован электронными гаджетами: 
приборы для бесконтактной оплаты, 
экраны, устройства для зарядки теле-
фонов. Благодаря пневмоподвеске «Го-
рожанин» может обеспечить посадку 
и высадку инвалидов даже без исполь-
зования специальной платформы, хотя 
и она есть в комплекте.

ХАБАРОВСКИЙ АВТОНОМНЫЙ

Ещё несколько лет назад мне дове-
лось познакомиться с самым опытным 
в Хабаровске водителем троллейбуса 
– делал репортаж к юбилею электри-
ческого транспорта в краевой столице. 
Виктор Ильченко без перерыва водит 
троллейбусы с 1975 года. Ему-то и до-
верили провести испытание первого 
«Горожанина».

– Ещё недавно я не раз говорил 
крамольную для любого водителя 
троллейбуса вещь: в состоянии, в ко-
тором находится дорожное движение 

в Хабаровске, в этом транспорте город 
больше не нуждается. Из-за состояния 
контактной сети, устаревшего пар-
ка электротранспорт часто становит-
ся источником пробок. Встал один – 
встали и все остальные, – признаётся 
Виктор Ильченко. – Теперь, поработав 
в кабине «Горожанина», я уверен: вот 
именно такой троллейбус Хабаровску 
и нужен! Главное его преимущество – 
система автономного хода. Мы, пока 
было ещё тепло, проезжали на нём до 
полусотни километров. До Ореховой 
сопки, например, где контактной сети 
нет в принципе.

В сентябре прошлого года по Ха-
баровску прошёлся страшный ураган. 
Без света осталась значительная часть 
города. Упавшими деревьями порвало 
контактную сеть электротранспорта, 
все троллейбусы встали. «Горожанин», 
который только начал проходить ис-
пытания в Хабаровске, оказался един-
ственным на линии, что продолжил 
возить пассажиров. И сейчас, случись 
где ДТП или обрыв контактной сети, 
на «Горожанине» всегда этот участок 
можно объехать. Удобно и пассажирам, 
и другим водителям. Троллейбусы ста-
рых моделей вставали друг за другом 
и создавали пробки.

Кстати, уфимские троллейбусы с ав-
тономным ходом теперь подъезжают 
на остановку вблизи аэровокзала, где 
останавливаются автобусы и нет кон-
тактной сети. Основная-то троллейбус-
ная остановка расположена намного 
дальше от аэропорта, пассажирам ещё 
дойти до неё надо.

У ЭЛЕКТРОТРАНСПОРТА 
ЕСТЬ БУДУЩЕЕ

В большинстве российских городов 
электрический транспорт не обнов-
лялся десятилетиями. Многие муни-
ципалитеты поспешили поставить на 
нём крест. За последние годы троллей-
бусы исчезли с улиц Тюмени, Кургана, 
Астрахани, дальневосточного Благо-
вещенска, прекратили ходить трамваи 
в нашем Комсомольске-на-Амуре.

Начать возрождение электро- 
транспорта помогают федеральные 
программы. В прошлом году Хабаров-
ский край успешно участвовал в про-
ектах Минвостокразвития. Три новых 

троллейбуса как раз куплены на «еди-
ную субсидию», предоставленную этим 
ведомством. На остальные семь деньги 
нашлись в местном бюджете.

– В этом году мы рассчитываем по 
линии Минвостокразвития получить 
200 млн рублей на приобретение ещё 
семи троллейбусов модели «Горожа-
нин». Тогда мы полностью сможем 
закрыть новыми машинами маршрут 
№1, а там будем решать вопрос расши-
рения маршрутной сети электрическо-
го транспорта, – рассказала министр 
транспорта и дорожного хозяйства Ха-
баровского края Ирина Горбачёва.

Ну а что будет с трамваями? Те, что 
ходят по улицам краевой столицы, ина-
че как раритетами никто не называ-
ет. Но появились подвижки и для это-
го транспорта. Крупная компания из 
Минска «Белорусские коммунальные 
машины» (БКМ) и группа инвесторов 
уже направили предложение обновить 
электротранспорт Хабаровска на ус-
ловиях концессии: то есть деньги свои 
они вкладывают сейчас, а прибыль по-
лучают постепенно за счёт управления 
активами.

– Коллеги из «БКМ Холдинг», 
«Проектного офиса IPK Business 
Development», представители «РУ-
САТОМ РДС», ООО «1ТЕЛЕКОМ», 
«Energy and Humanity» LTD предло-
жили посредством заключения кон-
цессионного соглашения реализовать 
проект по обновлению городского 
электротранспорта и развитию его 
инфраструктуры, – отметила Ирина 
Горбачёва. – Инвестпроект модерни-
зирует и расширит маршрутную сеть 
города, позволит построить дополни-
тельные трамвайные пути и полностью 
заменить подвижной состав хабаров-
ского общественного транспорта.

Если проект будет реализован, то 
в обновление электротранспорта Ха-
баровска может быть вложено 35 млрд 
рублей. Огромные деньги. Прорабаты-
ваются и другие механизмы обновле-
ния трамвайного хозяйства краевой 
столицы по аналогии с троллейбусами. 
А вопрос возрождения комсомольского 
трамвая, как подчеркнули в краевом 
Минтрансе, находится на особом кон-
троле у главы региона. Активная работа 
в этом направлении ведётся в том чис-
ле и с Минвостокразвития.
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ВРЕМЯ СТРОИТЬ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Настоящий строительный бум начинается в 2023 году в Хаба-
ровском крае. Жилья в городах и районах планируется постро-
ить не менее 400-450 тысяч квадратных метров. Запускаются 
проекты «Дальневосточный квартал», «Дом дальневосточни-
ка» и строительный кластер.

В  П РО Ш Л О М  ГОД У  В  Х АБАРО ВСК Е ,  П О  ОФИ Ц ИА Л ЬН О Й  СТАТИ СТИ К Е ,  К ВА Д РАТН Ы Й 
М Е ТР  ВП ЕРВЫ Е  П ОД ЕШ ЕВЕ Л  СО  10 9  ТЫ СЯЧ  Д О  10 6  ТЫ СЯЧ  РУБЛ ЕЙ.  Н ЕМ Н О ГО, 
КО Н Е Ч Н О,  Н О  ТРЕНД  ХО РО Ш И Й.

ОБ ЭТИХ И ДРУГИХ АМБИЦИОЗНЫХ 

ЗАДАЧАХ ОТРАСЛИ НАШЕМУ 

КОРРЕСПОНДЕНТУ РАССКАЗАЛ 

ЗАМПРЕД КРАЕВОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА 

ПО ВОПРОСАМ СТРОИТЕЛЬСТВА

КЕРИМ СУНГУРОВ.

МИЛЛИОН КВАДРАТОВ –  
РЕАЛЬНО ЛИ?

Перед строительной отраслью Хаба-
ровского края стоит непростая задача: 
возводить по одному миллиону ква-
дратных метров жилья в год. Примерно 
столько в нашем регионе строили в со-
ветские годы, когда новые микрорайо-
ны росли как грибы. Но реально ли это 
в нынешней экономической ситуации?

– Цель эта, конечно, амбициозная, 
но вполне достижимая. В Хабаров-
ском крае в последние годы темпы 
строительства уверенно нарастают. 
В 2020 году в нашем регионе строите-
ли сдали в эксплуатацию 229,3 тыс. кв. 
метров жилья. В 2021-м эта цифра уже 
составила 334,2 тыс. кв. м, почти на 
50% больше. По итогам прошлого года 
при утверждённом федеральным цен-
тром плане в 334 тысячи кв. м. возве-
дено 350 тысяч «квадратов», – говорит 
Керим Сунгуров. – А разрешений на 
строительство в прошлом году выдано 
в 2,5 раза больше, чем за предыдущий 
период. Поэтому абсолютно уверен, 

что планка сдать по итогам 2023 го-
да 400 тысяч квадратных метров жи-
лья нашим строителям по силам. Есть 
даже потенциал выйти на 450 тысяч  
«квадратов».

Массовое жилищное строительство 
уже отразилось на цене пресловутого 
«квадрата». Мы давно привыкли, что 
стоимость недвижимости постоян-
но растёт. В прошлом году в Хабаров-
ске, по официальной статистике, ква-
дратный метр впервые подешевел со 
109 тысяч до 106 тысяч рублей. Немно-
го, конечно, но тренд хороший.

САМАЯ ЛЬГОТНАЯ 
В СТРАНЕ ИПОТЕКА

Именно в нашем регионе запускает-
ся механизм самого льготного в России 
кредитования на строительство инди-
видуального жилья. Речь идёт о про-
екте «Дом дальневосточника». На пор-
тале ДОМ.РФ появился раздел с про-
ектными решениями, которые можно 
реализовать в Хабаровском крае. Ре-
сурс предлагает для нашего региона 
несколько десятков проектов индиви-
дуальных домов самой разнообразной 
стоимости, от 3 до примерно 20 милли-
онов рублей. Там же можно рассчитать 
подходящий вариант льготной ипотеки 
под ИЖС.

– Ко всем тем преференциям, кото-
рые предоставляет ДОМ.РФ, Хабаров-
ский край дополнительно субсидирует 
процентную ставку. Сейчас это наибо-
лее льготный механизм в стране для 
индивидуального жилищного строи-
тельства, – отметил Керим Сунгуров. 
– Дом можно построить из любого ма-
териала и практически по любой стои-
мости. При этом к действующим льгот-
ным ипотечным механизмам мы ещё 
сильнее снижаем ставку, чтобы сделать 
ИЖС максимально доступным. Сейчас 
заканчиваем отладку электронной пло-

щадки, заявки уже идут через ДОМ.РФ. 
Думаю, по итогам января мы начнём их 
отработку.

Кредит планируется предоставлять 
гражданам, зарегистрированным по 
месту жительства и постоянно прожи-
вающим на территории Хабаровского 
края. Полученные средства должны 
быть направлены на строительство ин-
дивидуального жилого дома. Процент-
ная ставка составит 4%.

НОВОЕ МЕСТО ДЛЯ 
ДВ-КВАРТАЛА

Ещё одна новость. Первый в ДФО 
«Дальневосточный квартал» решено 
начать возводить на новой площадке. 
Ранее под застройку по этому проекту 
определили аэродром ДОСААФ на Вто-
ром Хабаровске. Однако переезд авиа-
торов затянулся. 

– Чтобы ускорить реализацию этого 
проекта, мы выделяем другой земель-
ный участок. Он расположен рядом 
с аэропортом ДОСААФ, прилегает к не-
му. На этих 45 гектарах будем осущест-
влять первый этап проекта «Дальнево-
сточный квартал». Второй этап будет 
реализовываться на месте аэродрома 
после передислокации ДОСААФ. Это 
произойдёт в любом случае, – объяснил 
зампред.

Особенность проекта «Дальнево-
сточный квартал» в том, что государ-
ство обеспечивает за счёт бюджета 
подводку к будущим микрорайонам 
всех необходимых коммуникаций. За 
счёт этого снижается цена квадратного 
метра. Кроме того, застройщик будет 
обязан часть возведённого на этой пло-
щадке жилья передать под социальные 
нужды: квартиры сиротам, бюджетни-
кам, переселенцам из аварийного фон-
да и так далее.

– Первым делом будем решать во-
просы обеспечения инженерной ин-
фраструктурой этой площадки. С Мин-
востокразвития уже достигнута страте-
гическая договорённость о выделении 
на эти цели средств по механизму 
«Единая субсидия». Дальше этот уча-
сток будет передан Корпорации разви-
тия Дальнего Востока. КРДВ уже про-
ведёт конкурсные процедуры по опре-
делению застройщика, – сказал Керим 
Сунгуров.

По предварительным расчётам, на 
площадке аэродрома ДОСААФ можно 
построить около 450 тысяч квадратных 
метров жилья. Тут появится микрорай-
он примерно на 12 тысяч жителей.

НАБЕРЕЖНАЯ НАД АМУРОМ

В 2023-м Хабаровский край отметит 
своё 85-летие. Строители взяли на се-
бя обязательства сдать к этой дате все 
запланированные 28 социальных уч-
реждений. Это амбулатории, больни-
цы, ФАПы. Также начинается проекти-
рование знаковых для края объектов: 
межвузовского кампуса, нового здания 
Дальневосточного художественного 
музея, а также объединённой набереж-
ной Хабаровска. Последний проект, 
кстати, оказался настоящей головолом-
кой для ведущих архитекторов страны.

– Участок набережной Хабаровска 
от улицы Кавказской до входа в затон 
в этом году начинаем проектировать. 
Деньги на это выделены – это 330 млн 
рублей. Проектировщик определён – 
это наша хабаровская компания. Объ-
ект очень капиталоёмкий. По предва-
рительной оценке, около 10 млрд ру-
блей. Когда проект будет реализован, 
в Хабаровске будет, пожалуй, самая 
протяжённая набережная в Россий-
ской Федерации, – рассказал Керим 
Сунгуров.

Между тем, в районе улицы Кав-
казской расположен водозабор хаба-
ровского водоканала. Он вплотную 
примыкает к берегу Амура. Перенести 
этот объект со множеством сложней-
ших коммуникаций на новое место не 
представляется возможным. Специа-
листы сейчас ищут техническое реше-
ние, как не помешать работе стратеги-
ческого для города предприятия и при 
этом построить новую набережную без 
разрывов.

– Мы совершенно точно понимаем, 
что часть будущей набережной пой-
дёт по воде. Это достаточно сложное 
техническое решение. Для этого мы 
намерены привлечь экспертную груп-
пу. В столице я уже встречался с руко-
водством Московского архитектурного 
института (МАРХИ) и договорился, что 
их компетенции мы будем применять 
в рамках экспертного сопровождения 
этого проекта, – объяснил собеседник.
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ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ – НАСТОЯЩАЯ РОДИНА САМОЛЁТОВ!
В этом году мы отмечаем 100-летие отрасли в России. Как подчёркивает президент России Владимир Владимирович Путин: 
«Воздушному сообщению принадлежит особая роль в нашей огромной стране. Ежедневно авиакомпании доставляют в города 
и посёлки России, в том числе в труднодоступные районы Севера и Дальнего Востока, десятки тысяч пассажиров и тонны необхо-
димых грузов, обеспечивая стабильную работу предприятий и учреждений, мобильность и достойное качество жизни людей».

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ ГРАЖДАНСКОЙ АВИАЦИИ!
Поздравляю Вас со 100-летием гражданской авиации России!

9 ФЕВРАЛЯ – ДЕНЬ РАБОТНИКА 
ГРАЖДАНСКОЙ АВИАЦИИ

М
ы подошли к 100-летию с ко-
лоссальным опытом дости-
жений предшественников, 
сплоченной командой еди-
номышленников, с огром-
ным желанием возродить 
мощь отечественной граж-
данской авиации.

Несмотря на жесткие ограничения 
в пандемийный период и введенные 
беспрецедентные санкции, авиаци-
онная отрасль Хабаровского, Примор-
ского краев, Сахалинской и Амурской 
областей показала уверенный рост, 
обеспечила достойные показатели пе-
ревозок пассажиров на внутренних 
рейсах за счет расширения маршрут-
ной сети Единой Дальневосточной 
Авиакомпании, созданной на базе ави-
акомпании «Аврора». 

При поддержке администраций 
Дальневосточного региона претворя-
ются в жизнь перспективные направ-
ления развития сети региональных 
и местных аэропортов (аэродромов), 
посадочных площадок. Существенная 
поддержка оказывается Правитель-
ством Хабаровского края и лично гу-
бернатором Михаилом Владимиро-
вичем Дегтяревым. Для обеспечения 
транспортной доступности осущест-

вляется субсидирование авиапере-
возок из краевого бюджета. Значитель-
ные средства из федерального бюджета 
выделяются на развитие наземной ин-
фраструктуры, модернизацию техни-
ческих средств аэронавигации, обеспе-
чивается внедрение единой системы 
планирования использования воздуш-
ного пространства и развитие единой 
системы авиационно-космического 
поиска и спасания.

Помимо авиационных перевозок 
дальневосточными авиаторами обе-
спечивается проведение Восточно-
го экономического форума, запуски 
космических транспортных кораблей 
с космодромов Байконур и Восточный, 
выполняются санитарные задания, 
авиационные работы и многое другое. 
Гарантией успешной деятельности яв-
ляется высочайший профессионализм, 
ответственность и беззаветная предан-
ность любимому делу.

В планах масштабные задачи по 
дальнейшему развитию авиаперевозок 
и авиатранспортной инфраструктуры. 
Как отметил президент России Влади-
мир Владимирович Путин, «в целом 
российскую отрасль авиаперевозок 
ожидает системное «перевооруже-
ние»…». Сегодня мы все, так или ина-

че, участники исторических событий – 
у нас есть шанс начать летопись нового 
столетия отечественной гражданской 
авиации.

Желаю всем работникам и ветера-
нам авиационной отрасли крепкого 
здоровья, уверенности в завтрашнем 

дне, профессиональных успехов и до-
стижения новых высот!

Начальник Дальневосточного 
межрегионального территориального 

управления воздушного транспорта 
Федерального агентства воздушного 

транспорта Николай Белов.

В 
авиатранспортной сфере края 
трудится свыше 4 тысяч специ-
алистов. За минувший год на-
ши аэропорты обслужили бо-
лее 2 млн человек, обработали 
26,5 тысячи тонн груза и около 
2,4 тысячи тонн почты. 104 ты-
сячи пассажиров перевезено 

на местных линиях.
Помимо этого, Хабаровский край 

– настоящая родина самолётов. Пря-
мо сейчас проходит испытания фюзе-
ляж SSJ-NEW, созданный полностью 
из отечественных комплектующих. 
Идёт подготовка документации на 
строительство площадки для серийно-
го выпуска легкомоторного самолета 
«Байкал» – к 2030 году планируется вы-
пустить более 100 крылатых машин.

Создана Единая Дальневосточная 
Авиакомпания с востребованными 
маршрутами. На благо промышленно-
сти и хозяйства успешно работает ма-
лая авиация. Северные завозы, поиско-
во-спасательные операции и экстрен-
ные вылеты – всё это часть масштабной 
работы по развитию отрасли.

В 2019 году в Хабаровске распахнул 
двери новый аэровокзал внутренних 
линий – старт его работе дал президент 
России Владимир Владимирович Пу-
тин на полях ВЭФ. 

В 2021-м завершён I этап рекон-
струкции аэродромного комплекса. 

Особенно возросла роль нашей воз-
душной гавани в условиях разворота 
страны на Восток. Уверен, к 2030-му 
наш аэропорт будет обслуживать до 
4,7 млн пассажиров ежегодно.

Ещё раз поздравляю с профессио-
нальным праздником всех, для кого 
небо – это призвание. Благодарю за 
профессионализм, ответственность 
и преданность делу. 

Особая признательность ветеранам, 
на которых равняется новое поколе-
ние. 

Желаю успехов, крепкого здоровья, 
чистого неба и новых высот!

Веры, надежды и любви!
Ведь любовь к России и Хабаровско-

му краю – это то, что нас объединяет!
Губернатор Хабаровского края  

Михаил Дегтярев.
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход, на 
2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская клини-
ческая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Тургенева, 69 | «Казачий вестник»
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хаба-
ровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального района
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энергос-
быта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр Занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
пер. Ленина, 12 | Администрация муниципального р-на
ул. Постышева, 15 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский Вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | КГБУЗ поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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ЛИШНИЙ ВЕС –  
НЕ ВСЕГДА ЛИШНИЙ 

О ТОМ, КАК ЖИТЬ, ЧТОБЫ СОХРАНИТЬ 

ЗДОРОВЬЕ И ПРОДЛИТЬ МОЛОДОСТЬ, 

МЫ ГОВОРИМ С ГЛАВВРАЧОМ 

КРАЕВОГО КОНСУЛЬТАТИВНО– 

ДИАГНОСТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА «ВИВЕЯ»

НАТАЛЬЕЙ БОЛОНЯЕВОЙ.

ПОРА НА ТЕХОБСЛУЖИВАНИЕ 

– Возраст человека – прежде всего 
состояние его головного мозга, – счи-
тает Наталья Болоняева. – Люди, кото-
рые постоянно находятся в движении, 
познании нового, посвятившие себя 
интеллектуальному труду, как правило, 
– долгожители. Старение – не морщин-
ки на лице, а состояние, когда уходит 
интерес к жизни, человеку не хочется 
работать над собой. Когда мы разби-
раем механизмы старения, отмеча-
ем, что это прежде всего генетика. То, 
что дано нам природой. Это генотип, 
а дальше вступает в силу фенотип, то, 
что мы приобретаем в течение жизни. 

И, конечно, важную роль тут играет 
образ жизни. Долголетие – большой 
труд, каждодневные усилия над собой. 
Утром не всем хочется делать зарядку, 
конечно, лучше полежать лишних пят-
надцать минут, или выпивать стакан 
воды, особенно если вы к этому пока не 
привыкли. Или есть кашу вместо при-
вычного бутерброда.

Здоровое питание, хороший сон – 
да, безусловно, важно, но! Обязатель-
на физическая активность. Если наша 
мышечная ткань работает, мышечный 
корсет не начнет стареть. Это один из 
залогов нашей продолжительной жиз-
ни. Раньше считалось, что человек дол-
жен быть худым, лишний вес – это пло-
хо. Так вот, теперь не худоба выходит 
на первый план. Пусть у человека будет 
лишний жирок, страшнее, когда он те-
ряет мышечную массу. Контролировать 
этот процесс можно с помощью биоим-
педанса: определяется вес, индекс мас-
сы тела, а еще содержание в организме 
белка, жира, воды и костной массы. Че-
ловек может похудеть, но не за счет то-
го, что растаял жир, а потому что ушла 
мышечная масса. А когда это происхо-
дит, человек становится менее подвиж-
ным, ухудшается процесс насыщения 
кислородом его органов и тканей, в том 
числе головного мозга. 

Если человек не занимается физи-
ческими нагрузками, мышцы с годами 
теряют свои функциональные каче-
ства. Причем следить за своим состоя-
нием надо не только людям старшего 

возраста, но и молодым. Мальчики, 
которые выросли за лето на двадцать 
сантиметров, – радость родителям! Но 
это чревато. Кость растет, она должна 
наполняться кальцием, становиться 
плотной. Иначе при интенсивных за-
нятиях спортом у ребенка могут быть 
переломы. 

А потому – движение и ликвидация 
всех дефицитов, которые есть в нашем 
организме! У кого-то витамины, ми-
кроэлементы и гормоны достаточно 
долго сохраняются на хорошем уровне, 
а у кого-то нет. Что это? Работа, стрес-
сы, внешняя среда? Увы, все наклады-
вает отпечаток на состояние организ-
ма, приближает его преждевременное 
старение. 

И на каком-то этапе пора прибег-
нуть к техобслуживанию, как для ав-
томобиля после длительного пробега. 
Опытный врач после обследования 
может подсказать, дефицит каких эле-
ментов у вас есть, и посоветовать, как 
их восполнить. Только тогда организм 
будет полноценно работать. 

Интересно, что профессиональные 
косметологи никогда не возьмут па-
циента на процедуры, пока его не об-
следуют, чтобы понять, насколько вну-
тренне организм готов к омоложению. 
Да, женщине сделают ботокс, филлеры, 
внешне она помолодеет, но это даст 
хороший эффект только в том слу-
чае, если она потенциально здоровый  
человек. 

КВАРТЕТ ЗДОРОВЬЯ

Есть болезни, которые приводят 
человеческий организм к преждевре-
менному старению и смерти, – заболе-
вания сердечно-сосудистой системы, 
сахарный диабет, гиперхолестерине-
мия, ожирение. Что им можно проти-
вопоставить – квартет здоровья. Мы 
восстанавливаем гормональный ба-
ланс, даем пациенту достаточное ко-
личество антиоксидантов, витаминов, 
микроэлементов, в том числе обяза-
тельно витамин D.

У каждого человека свой баланс, 
а потому обязательно раз в год сдавать 
анализы и проверять состояние свое-
го организма. Непременно анализ на 
холестерин, уровень мочевой и фоли-
евой кислоты, витамина B12, железа, 
витамина D.

Ежегодно можно пройти бесплатно 
обследование в Центре здоровья. Дела-
ем ЭКГ, спирографию, проверяем глю-
козу, холестерин, определяем эластич-
ность сосудов. И не забываем о зрении! 
А еще о зубах. У японцев есть важный 
показатель – в 80 лет с 20 зубами! Бу-
дем им следовать.

У нас в России большое количество 
людей страдает от дефицита йода. Не 
все мы живем у моря, мало едим ры-
бы, морских водорослей. Люди иногда 
страдают гипотиреозом. Человек на-
бирает вес, ставится вялым, апатич-
ным. На самом деле причина может 
быть проста. Проверяется уровень ти-
реотропного гормона, и если он повы-
шен, это значит, что у человека пробле-
мы с щитовидной железой. 

В последнее время звучат настоя-
тельные рекомендации отказаться от 
красного мяса. Молодые и пожилые лю-
ди соглашаются, говорят, что они легко 

могут без него обойтись. Что в итоге? 
Скрытая анемия. Вегетарианцы, ко-
торые десять лет не едят мясо, теряют 
железо, и у них начинается состояние 
гипоксии – выпадают волосы, ломают-
ся ногти, кожа становится сухой и дря-
блой. Это в конце концов приводит 
к проблемам с сердцем и почками, воз-
никает эффект хронической усталости. 
Красное мясо никто и никогда не ис-
ключал из рациона. Напротив, его надо 
давать детям для развития умственных 
способностей. 

Для профилактики онкологических 
заболеваний врач рекомендует вовре-
мя делать гастроскопию, колоноско-
пию, маммографию, проходить осмот-
ры у гинеколога. Разрушительны для 
организма человека стрессы. Если не 
получается справиться с затянувшейся 
депрессией самому, надо обращаться за 
помощью к специалистам. Нельзя по-
зволить себе оставаться в таком состо-
янии долго. Известный доктор Матвей 
Мудров говорил: «Рак – от тоски». 

Очень важны обследования на ран-
ний атеросклероз. Если сосуды эластич-
ные, человеку предстоит долгая жизнь. 
Как только они становятся плотными 
и неподвижными, надо заниматься 
профилактикой и восстанавливать то-
нус сосудов. Все это мы делаем, чтобы 
продлить молодость. Самое главное – 
долголетие должно быть активным! 

ПРАВИЛЬНОЕ МОЛОКО 

До сих пор идут споры между уче-
ными, одни считают, что витамины 
и минералы в таблетках и капсулах 
принимать надо обязательно, другие 
убеждены, что достаточно того, что мы 
потребляем с пищей.

– Я отношусь к врачам, которые 
считают, что пищи недостаточно, – го-
ворит Наталья Болоняева. – Нам часто 
не хватает даже того же витамина С. 
В процессе приготовления еды он раз-
рушается, в замороженных продуктах 
его уже нет, нет и в яблоках, которые 
долго лежали, овощах и фруктах, кото-
рые выросли без солнца. В яйце, сне-
сенном курочкой в инкубаторе, будет 
недостаточно витамина D. И корова, 
которая не гуляет на лугу и не ест зеле-
ную травку, даст совсем не то молоко. 
Ну хорошо, скажете вы, а как же люди, 
которые живут на севере и мало видят 
солнца? Как ни странно, но у них нет 
дефицита витамина D, потому что они 
едят рыбу, морепродукты. К слову, есть 
некий индикатор. Если у человека хо-
рошее количество витамина D, он не 
сгорит на солнце. 

И еще врачи рекомендуют посто-
янно принимать препараты ОМЕГА 3, 
которые создают эластичность кожи, 
сосудов, дают хороший эффект, чтобы 
сосуды не загружались склеротически-
ми бляшками. 

Год только начался. Самое время 
составить план здоровья. Написать, 
что вы хотите сделать в этом году: на-
пример, поработать с лишним весом, 
пройти обследование сосудов, сходить 
на прием к кардиологу. 

– А я хочу на даче расчисть заросший 
родник, – сказала Наталья Болоняева. – 
Он заброшенный, но живой. И тогда мы 
станем пить из него чистую и здоровую 
воду. 

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Что такое старение? Можно ли замедлить этот, казалось бы, 
неизбежный процесс? Нужно ли ждать прорывных открытий 
учёных, которые работают в этой области, или всё зависит 
от нас самих?

П УСТ Ь  У  Ч Е Л О ВЕК А  БУД Е Т 
Л И Ш Н И Й  Ж И РО К ,  СТРАШ Н ЕЕ , 
КО ГД А  О Н  ТЕРЯ Е Т  М Ы Ш Е Ч НУЮ 
МАССУ.
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КАК ЗАЩИТИТЬСЯ 
ПОТРЕБИТЕЛЮ? 

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Иногда самая безобидная покупка оборачивается проблемой. 
К примеру, ноутбук, заказанный в Интернете, оказался по-
вреждённым, а одежда совсем не так хороша, как выглядела 
на фото. Что делать, где искать защиту? 

ОБ ЭТОМ МЫ ГОВОРИМ 

С ЗАМЕСТИТЕЛЕМ НАЧАЛЬНИКА 

ОТДЕЛА ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 

УПРАВЛЕНИЯ РОСПОТРЕБНАДЗОРА 

ПО ХАБАРОВСКОМУ КРАЮ

ЕКАТЕРИНОЙ ОЛЬХОВИК.

СПЕЦИАЛИСТ ВАМ В ПОМОЩЬ

– Из пяти тысяч обращений, кото-
рые поступают в наше ведомство за 
год, больше половины связаны с защи-
той прав потребителей, – говорит Ека-
терина Ольховик. – По многим делам 
сотрудники не только готовят заключе-
ния, но и сами представляют интересы 
человека в суде. Когда кто-то попадает 
в сложную ситуацию, ему кажется, что 
отстоять свои права сложно. На самом 
деле, взаимоотношения между потре-
бителем, исполнителем и продавцом 
регламентируются законом «О защи-
те прав потребителей». С момента его 
принятия в 1992 году он претерпел 
много изменений, и процесс этот про-
должается. Люди все больше прибегают 
к дистанционным покупкам. И эта но-
вая сфера тоже законодательно урегу-
лирована. 

По поводу дистанционного спосо-
ба продажи сегодня, действительно, 
поступает самое большое количество 
обращений. Основные нарушения: не-
соблюдение сроков доставки или поку-
патель получает не тот товар, который 
указан в описании на сайте. Или быва-
ет, что человек заказал товар, оплатил 
его, но передумал. Он думает, что день-

ги его пропали. Нет! У потребителя есть 
право отказаться от товара в любое вре-
мя до его передачи, а после передачи 
товара – в течение семи дней. Более то-
го, он может это сделать в течение трех 
месяцев с момента передачи товара, 
если информация о порядке и сроках 
возврата товара надлежащего качества 
не была предоставлена в письменной 
форме в момент доставки товара. 

Если же дело дошло до судебных 
разбирательств, то и здесь сотрудники 
управления могут прийти на помощь. 
К слову, специалисты ведомства в ны-
нешнем году помогли вернуть потре-
бителям больше 8 миллионов рублей.

Екатерина Ольховик объясняет, что 
если исковое заявление еще не предъ-
явлено в суд, то истец может просто 
привлечь специалистов к участию 
в гражданском деле для дачи заключе-
ния. Для этого нужно включить их в со-
став участников процесса. Если иск уже 
подан и принят судом к производству, 
потребитель вправе заявить ходатай-
ство о привлечении управления к уча-
стию в гражданском деле. В этом году 
дано больше 40 таких заключений. 

ОБМЕННЫЙ СЕРТИФИКАТ

Круг проблем, которыми занимается 
ведомство, очень широк: финансовые 
услуги, торговля, перевозки, – словом, 
все, что касается возмездных услуг. 
А споры возникают самые разные. Ска-
жем, крупная компания, которая за-
нимается продажей парфюмерно-кос-
метических товаров, предлагала поку-
пателям подарочные сертификаты. Но 
правила фирмы не предусматривали, 
что если клиент отказался от покупки, 
он может вернуть за них деньги. 

Однако существует большая судеб-
ная практика, которая доказывает, что 
это как раз незаконно. После вмеша-
тельства специалистов управления 
компания внесла изменения в свое 
правило, оставив, однако, одно усло-
вие. Да, деньги вам вернут, но за выче-
том 20% от номинала сертификата за 

его изготовление и обслуживание. Но 
процент явно несоразмерен, поскольку 
взимается вне зависимости от номина-
ла, а это от 300 рублей до 50 0000.

– Состоялось судебное заседание по 
месту регистрации юридического ли-
ца, и суд нас поддержал, – рассказы-
вает Екатерина Ольховик. – Но у ком-
пании есть право обжаловать решение 
суда. Поэтому ждем, чем кончится 
тяжба. В чем плюс судебных решений 
в отношении неопределенного круга 
лиц? В случае возникновения спора 
потребителю нет необходимости са-
мостоятельно доказывать нарушение 
его прав. Ему достаточно представить 
доказательства, подтверждающие пра-
воотношения с продавцом, и заявить 
требования о возврате денег и ком-
пенсации морального вреда. Решение 
размещается на сайте суда и на госу-
дарственном информационном ресур-
се в сфере защиты прав потребителей 
(ГИР ЗПП) в разделе «Судебная практи-
ка». Здесь – памятки для потребителей, 
судебная практика, вопросы – ответы, 
есть даже виртуальная приемная. Через 
нее можно задать вопрос, который вас 
интересует, либо изложить проблему, 
с которой столкнулись, и в течение трех 
дней вам ответят. Если ситуация не 
терпит отлагательства, человеку опера-
тивно подскажут, как действовать. 

Часто сотрудники ведомства всту-
паются и за конкретных потребителей, 
особенно социально незащищенных 
– пожилых людей, инвалидов, несовер-
шеннолетних. Они-то чаще всего и ста-
новятся жертвами недобросовестного 
бизнеса. 

Пример тому – один из так называе-
мых «медицинских центров». Он при-
глашал людей на бесплатную презен-
тацию, готов был оплатить даже такси, 
клиентов угощали кофе или чаем, уверяя 
в процессе, что после курса их процедур 
они обязательно выздоровеют. И люди 
подписывали договоры на 150-180 ты-
сяч рублей. И в этом случае сотрудники 
ведомства включились в процесс и до-
казали, что клиентов попросту вводили 
в заблуждение. Через суд им удалось 
расторгнуть договоры. Проблемы были 
с банками, где оформлялись кредиты. 
Важно было доказать, что человека об-
манули и целевой кредит он взял, чтобы 
получить конкретные услуги. Суд при-
нял сторону потребителей. 

Медицинская тема особенно акту-
альна. Одно время другая компания ак-
тивно предлагала массажные накидки, 
обещая существенное улучшение здо-
ровья. Позиционировали их как меди-
цинское изделие. И опять люди оформ-
ляли большие кредиты на их покупку. 

– Мы внимательно изучили докумен-
ты и увидели, что накидки предлагались 
как медицинское изделие, а следова-
тельно, они должны пройти государ-
ственную регистрацию, чего сделано не 
было, – отметила Екатерина Ольховик. 
– И в инструкции значились серьезные 
противопоказания – вряд ли люди по-
дозревали об этом. Наши специалисты 
давали заключения по делу в целях за-
щиты нарушенных прав потребителей, 

сами ходили в суд и помогали пожилым 
людям выиграть такие дела. Стоила мас-
сажная накидка недешево – 86 250 ру-
блей с учетом скидки. Правда, в прида-
чу к ней покупатели получали одеяло, 
подушку, пылесос и ручной массажер. 
По одному из дел суд не только вернул 
стоимость накидки – 86 250 рублей, но 
и присудил оплатить неустойку, штраф, 
моральный вред в размере 5 тысяч плюс 
почтовые расходы. 

ПЛАТЕЖИ БЕЗ КОМИССИИ

Когда речь идет о восстановле-
нии справедливости, неважны суммы 
ущерба. Хотя и этот факт существенен. 
В управление обратился человек с се-
рьезной инвалидностью, которую не-
возможно было не заметить. Но в банке 
вместо договора вклада ему навязали 
страхование жизни. Когда специалисты 
стали внимательно читать документы, 
то выяснилось, что с инвалидностью 
клиента такой договор заключать было 
нельзя. Последовал иск в суд, дело рас-
сматривалось долго, но все же удалось 
доказать, что человека ввели в заблу-
ждение. В конце концов договор рас-
торгли, все убытки возместили. 

Или еще пример. Жительница Бики-
на пожаловалась, что у них нет возмож-
ности оплатить услуги одного из опе-
раторов связи наличными без комис-
сии. На самом деле оператор просто 
обязан обеспечить возможность опла-
ты как наличным, так и безналичным 
способом без всяких дополнительных 
платежей. 

Похожая ситуация произошла 
и с оплатой жилищно-коммунальных 
услуг. В Николаевске-на-Амуре взима-
ли комиссию при оплате услуг ЖКХ. 
Пенсионерка, которая оплачивала счета 

через агента, собирала платежные до-
кументы в течение года. Специалисты 
управления поддержали ее в суде. Суд 
возместил все убытки, а это 1,5 тысячи 
рублей, а еще присудил 3 тысячи рублей 
за причинение морального вреда. 

Бывают ситуации, когда при рас-
смотрении дела требуется экспертиза. 
К слову, необходимость ее проведения 
возникает достаточно часто. Скажем, 
человек захотел заказать очки. Прошел 
диагностику, а ее делают бесплатно пря-
мо в магазине, подписал лист с резуль-
татами. Ему сделали очки, но он в них не 
видит. Суд решил назначить экспертизу. 
Надо понимать, что диагностика зре-
ния – медицинская услуга, и она должна 
оказываться в соответствии с порядком 
и стандартами, которые к ней предъяв-
ляются. Так вот, если речь идет о рабо-
тах, гарантию на которые дает исполни-
тель, то по закону на него и возлагается 
необходимость доказывать, что все ис-
полнено как надо. Если человек наста-
ивает на экспертизе, а она окажется не 
в его пользу, то ему придется самому 
оплатить затраты на ее проведение. 

– Мы понимаем, что, как правило, 
в спорах между предпринимателя-
ми и потребителями слабая сторона 
именно потребители. И, конечно, при 
разбирательствах встаем на их сторо-
ну, – объясняет Екатерина Ольховик. 
– Но при этом главное для нас – строго 
следовать закону. Только так, и никак 
по-другому! 

ВА ЖНО  БЫЛО  ДОК АЗАТ Ь,  ЧТО  ЧЕ ЛОВЕК А  ОБМАНУЛИ 

И  ЦЕ ЛЕВОЙ  КРЕ Д ИТ  ОН  ВЗЯЛ,  ЧТОБЫ  ПОЛУЧИТ Ь 

КОНКРЕ ТНЫЕ  УСЛУГИ.
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РОСНЕФТЬ ДАРИТ НОВЫЙ ГОД!

КОМСОМОЛЬСКИЙ СКУЛЬПТОР 
СТАЛ ПОБЕДИТЕЛЕМ

Работники Комсомольского НПЗ тра-
диционно присоединились ко все-
российской акции «Ёлка желаний», 
став волшебниками для 42 воспи-
танников детского дома №20. 

-  У
же седьмой год пись-
ма, которые пишут 
ребята Деду Морозу, 
попадают в цеха и под-
разделения нашего за-
вода, – сказала Светла-
на Нестерова, специ-
алист по внутренним 

коммуникациям и корпоративной 
культуре КНПЗ. – Работники исполняют 

каждое заветное желание ребят, стара-
ются добавить приятные сюрпризы от 
себя лично. Большим бонусом в этом 
году стал широкоформатный плазмен-
ный смарт-телевизор, на котором ребя-
та смогут просматривать мультфильмы 
и обучающие программы.

Весь вечер гостей развлекали Ба-
ба Яга с болотной Кикиморой, Лешим 
и Кощеем, которые показали себя очень 
продвинутыми в плане современных 
технологий. К примеру, Баба Яга ново-
сти по Интернету читает, в «ВК» с под-
ругой болтает, посты выставляет и лай-
ки за них получает. Кикимора болотная 

готовит зелье приворотное, свой блог 
с читателем ведёт, подписчикам сове-
ты шлёт.

– А мы с Кощеем бьёмся в контр-
страйк с утра до вечера! – гордо заявил 
Леший. – Он меня из автомата, а я в не-
го – бац! – гранатой!

Дед Мороз, кстати, вышел к зрите-
лям с помощником – символом года 
Кроликом, который держал на руках 
настоящего кролика, и каждый мог его 
почесать-почухать, чтобы привлечь 
удачу в новом году.

Представители Комсомольского не-
фтеперерабатывающего завода, в свою 
очередь, поздравили ребят с наступаю-
щим Новым годом, пожелали уютному, 
тёплому дому доброты, мира, веселья 
и душевности. После представлений 
наступило время подарков.

Желания детей были самыми разны-
ми, но все они были исполнены, ведь 
в Новый год мечты должны сбываться. 
Гвоздём подарочной программы стал 
новый тренд молодёжи – кигуруми, ну 
и, конечно, мягкие игрушки, машинки 
на пульте управления, спортивная фор-
ма, наборы для рисования, телефоны, 
умные акустические колонки, космети-
ка для девочек, сертификаты в магази-
ны и салоны услуг. Восторгу и радости 
детей не было границ.

Все дети получили в подарок кроме 
того, что они загадывали, фирменные 
толстовки и кепки «Роснефти» и пакет 
сладостей. На общей фотосессии дев-
чонки и мальчишки выглядели, как ко-
манда нефтяников, и как знать – может 
так случиться, что кто-нибудь из детей 
свяжет свою судьбу с Комсомольским 
нефтеперерабатывающим заводом, 
чтобы работать в одной команде с на-
стоящими волшебниками.

В 
Перми завершился Кубок Рос-
сии по снежной и ледовой 
скульптуре «Зимний верни-
саж». В этом году он был по-
свящён 300-летию города 
и проводился в статусе Турни-
ра Чемпионов. В соревновании 
приняли участие восемь ко-

манд, которые ранее уже становились 
призёрами почётного трофея.

В состав команд входили по два 
скульптора. География участников 
обширна: Минск, Москва, Рязань, Че-
боксары, Якутск, Пермь, Екатеринбург 

и Комсомольск-на-Амуре. Главной 
темой работ этого года стала Пермь, 
участники должны были продемон-
стрировать свое видение города, рабо-
та над ледовыми скульптурами прохо-
дила в течение пяти дней.

 – В нашем городе собрались лучшие 
скульпторы со всей России, победители 
Кубков разных лет, чтобы поздравить 
Пермь с юбилеем и воплотить в ледо-
вых композициях свои оригинальные 
и необычные ассоциации и впечатле-
ния, связанные с нашим городом. Убе-
жден, что эти работы будут по досто-

инству оценены пермяками и гостями 
города, которые придут полюбоваться 
ими на обновленную городскую эс-
планаду. Хочу выразить благодарность 
всем, кто принимал участие в этом тур-
нире, и всем, кто организовал его. Даже 
мороз не смог помешать создать насто-
ящие произведения искусства, – сказал 
глава города Перми Алексей Демкин.

Он же и провел награждение  по-
бедителей. Ими стали братья Юрий 
и Владимир Мистрюковы из Рязани, 
которые создали композицию «300 П», 
состоящую из ледяных букв «П».

А вот Матвей Ваваев из Комсомоль-
ска-на-Амуре и Кирилл Баталов из 
Невьянска Свердловской области по-
лучили из рук председателя Совета 

скульпторов России «Единение» Алек-
сея Тютнева специальный приз памя-
ти Николая Полукарова за компози-
цию «Город на Каме». Команда сумела 
в одной композиции воссоздать досто-
примечательности и историю 300-лет-
него города.

В городе на Каме завершился Кубок России по снежной и ледовой скульптуре 
«Зимний вернисаж»

Кубок России «Зимний верни-
саж» – это авторский проект 
Фонда скульпторов России «Еди-
нение» и проводится при под-
держке министерства культуры 
России один раз в два года, на-
чиная с 2007 года. С 2011 года 
Пермь является постоянным ме-
стом проведения конкурса.
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–  ЗД РАВСТВУЙ ,  Д Е Д УШ К А 
М О РОЗ!  М Ы  ТЕБЯ  ТАК  Д ОЛ ГО 
Ж Д А Л И-Ж Д А Л И-Ж Д А Л И , 
Д О БРЫ Й  Д Е Д УШ К А  М О РОЗ!  – 
ВО СП ИТАН Н И К И  Ч ИТА Л И  СТИХИ , 
П Е Л И  П ЕСН И ,  ТАН Ц ЕВА Л И.
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КТО ТАМ ЗА КАДРОМ?
В декабре состоялось объявление шорт-листа литературной премии «Электронная 
буква», которая вручается в области электронных и аудиокниг. Среди шести претендентов 
на престижный трофей «Лучший голос России» оказался хабаровчанин Саша Степанов. 
Возможно, вы никогда не слышали это имя. Однако вы уж точно узнаете этого человека в лицо. 
Именно этот человек последние 20 лет был в буквальном смысле олицетворением местных 
теле- и радионовостей. Его настоящее имя Андрей Архипов. 

В ШОРТ-ЛИСТ ПРЕМИИ Я ВОШЁЛ ЗА 

ЧТЕНИЕ ФА НТАСТИ ЧЕСКОГО РОМ А Н А 

«В ПОИСК А Х СМЕРТИ» ПИСАТЕЛ Я 

А НТОН А М А МОН А. ТА К ЧТО СЕЙЧ АС 

Я МОГ У ПРОЧИТАТЬ ЛЮБУ Ю К НИГ У, 

ГЛ А ВНОЕ, ЧТОБЫ ОН А БЫЛ А 

ИНТЕРЕСН А Я.

Связки наше всё
Я родился в Амурской области в го-

роде Шимановске в семье погранич-
ника. И все детство до шести лет я про-
вел на заставах. Но уже в 1981 году мы 
переехали в Хабаровск. И, прожив 
здесь более сорока лет, я считаю себя 
коренным хабаровчанином. Конеч-
но же, в юности я хотел продолжить 
военную династию, однако поступил 
в Хабаровский институт инженеров 
железнодорожного транспорта. По 
образованию я инженер управления 
процессами перевозок, но по специ-
альности так и не работал. Остался 
в «Железке» на факультете повыше-
ния квалификации заведующим ла-
бораторией.

– И как же Вы попали на радио?
– Как-то раз в 1997 году я услышал 

о конкурсе, который проводило кра-
евое радио, нужен был мужчина на 
должность диктора. Они искали его все 
лето, но так и не нашли. 

А я в свое время играл в КВН, чи-
тал там что-то за кадром, да и непло-
хо пел под гитару. Решил рискнуть, 
и из 200 претендентов выбрали меня. 
Но до настоящего диктора было еще 
далеко. Здесь одного голоса недоста-
точно. У меня была нелогическая речь, 
проглатывал многие окончания. В пер-
вый год меня даже хотели уволить за 
профнепригодность. Но мне сильно 
помогли мэтры дальневосточного ра-
дио Валерий Константинович Еремин 
и Анатолий Евгеньевич Жаров. При-
шлось многому учиться во внеурочное 
время. Ведь работа диктора требует 
умения держать мысль, делать логи-
ческие ударения, выделять главные 
слова. Здесь слова картинкой не заме-
нить, все внимание на голос. При этом 
новости на радио были еще и на два 
голоса, женский и мужской, а для этого 
нужно работать в одной тональности – 
как в выступлении двух солистов. И вот, 
благодаря таким учителям и регуляр-
ным тренировкам, я проработал на ра-
дио пять лет.

– Каким же хитростям вас нау-
чили?

– К примеру, незадолго до записи 
лучше попить обычной воды. А вот ми-
неральная вода, кофе, сок, газировка – 
вредны, они «сажают» голос перед эфи-
ром. Конечно, никаких сухариков, се-
мечек, конфеток, все это потом оседает 
на связках. Все это можно употреблять, 
но в другое время. Лучше записываться 
утром, тогда очень богатый и насыщен-
ный голос, а вот к вечеру связки устают.

– А если заболел, как быть тогда?
– За всю жизнь я ни разу не потерял 

голос. Если начинает болеть горло, я ис-
пользую самое простое средство – по-
лоскание раствором соды и соли пер-
вые сутки каждые 10 минут. 

– Вы, верно, хорошо поёте?
 – Честно говоря, давно не брал в руки 

гитару. По студенчеству пел часто. Мне 

говорят, что у меня есть музыкальный 
слух, могу точно напеть любую мело-
дию. Но на сцене никогда не выступал, 
и даже не тянет. Хотя иногда поступают 
заказы что-то напеть в рекламе.

Магия телевещания
– На радио вы работали до 2002 го-

да. Почему ушли?
– Какой же радиоведущий не мечта-

ет выйти в прямой телеэфир? Еще ра-
ботая на радио я получил опыт ведения 
телевизионной передачи на ДВТРК про 
железную дорогу «Ритмы Транссиба». 
Мы ездили по всему БАМу: отмеча-
ли столетие Транссиба, 25-летие БА-
Ма, электрификацию участков. Но все 
же первым телеканалом, на который 
я пришел с радио, была «Губерния». 
Тогда в Москву уехал Андрей Ухарев, 

сейчас ведущий на Первом канале, и на 
его место позвали меня. И тут сразу сю-
жеты, прямые эфиры, новости. И толь-
ко в 2009 году я вышел в эфир ГТРК 
«Дальневосточная», где проработал 
в редакции службы информационных 
программ до лета 2022 года.

– Чем вы занимаетесь сейчас?
– Преподаванием. Еще в 1998 году 

мы с коллегами организовали школу 
телевидения и радио «Перспектива 
Медиа». В ней обучаем ораторскому 
мастерству и ряду специальностей, 
от корреспондента до телережиссера. 
Сперва мы набирали людей от 14 до 
50 лет. Но сейчас, добавив курсы раз-
вития речи, охватываем детей от 2 лет. 
В этой школе я работаю со своей супру-
гой, тоже телеведущей, Евгенией Цай.

 У нас двое детей, мальчики 
16 и 8 лет. Со старшим, Григорием, 
нас многие путают по телефону – так 

похожи голоса. Но он пока не прояв-
ляет интереса к роли радио- или те-
леведущего. А вот младший, Тихон, 
наоборот, проявляет большой ин-
терес. Мы даже совместно записы-
вали новогодние поздравления. Он 
также ходит в нашу школу на курсы 
детской студии «Медиастарт» и вме-
сте с остальными детьми участвует в  
радиоспектаклях. 

Жизнь под вторым 
именем

– А при чём здесь аудиокниги и кто 
такой Саша Степанов?

 – Еще в период работы на радио 
у меня был опыт записи художествен-
ных рассказов. Мы записывали их 
под началом опытнейшего режиссера 
краевого радио, замечательного куль-
турного деятеля Галины Ивановны 
Завода. Она меня стала привлекать 
к читке небольших рассказов наших 
авторов о дальневосточной природе. 
Сейчас, к сожалению, подобных пере-
дач уже нет. А вот псевдоним родился 
еще лет 20 назад благодаря друзьям. 
Подружка жены все не могла запом-
нить мою фамилию, помнила только, 
что фамилия простая. Так в рассказе 
подруги я стал Степанов. А муж ее, не-
смотря на то что мой тезка, постоян-
но называл меня Саня. Тогда я решил, 
что если когда-то буду использовать 
псевдоним, то возьму именно этот. 
Что и сделал, когда в 2020 году реги-
стрировался на «ЛитРесе».

– Аудиокниги какого жанра гово-
рят вашим голосом?

– Как-то еще до «ЛитРеса» я записы-
вал рассказы, одну-две книги фантаста 
Андрея Круза. Но в дальнейшем я эти 
работы не слышал. А на «ЛитРесе» пер-
вый мой рассказ – это «Мужик» Мак-
сима Горького. С тех пор были и фан-
тастика, и детективы. Был опыт работы 
и над эротическим романом. Причем 
даже взял первое место в битве чтецов 
в жанре «Любовно-эротический ро-
ман». Была еще победа в конкурсе чте-
цов в номинации «Лучшая аудиокнига 
жанра «Нон-фикшн». Но эти победы 
были лишь в номинациях, а вот выход 
на главную ежегодную премию для ме-
ня впервые. В шорт-лист премии я во-
шел за чтение фантастического романа 
«В поисках смерти» писателя Антона 
Мамона. Так что сейчас я могу прочи-
тать любую книгу, главное, чтобы она 
была интересная. 

– Записываетесь в студии или  
дома?

– Для записи есть место дома – гар-
деробная комната, увешанная оде-
ждой, и на даче – маленький чердак 
с кучей подушек и ковров. Для чтения 
отвожу не более часа в день, примерно 
столько же времени уходит на рабо-
ту со звуком. Но иногда, если находит 
вдохновение и есть время, могу посвя-
тить чтению почти весь день. Звук за-
писываю и монтирую сам.

– Значит ли это, что аудиокниги 
станут на ближайшие годы вашим 
основным занятием?

– Не думаю. Я озвучиваю докумен-
тальные фильмы, к примеру, 4 серии 
фильма «Обыкновенная русофобия», 
фильмы Всемирного фонда охраны 
природы, работаю для YouTube-кана-
лов, для моего родного РЖД, энерге-
тического сектора. Ну и реклама, как 
местная, так и федеральная. Есть куда 
развиваться. При этом я в любую се-
кунду готов меняться и менять свою 
жизнь. 
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Взять крой для пошива можно в четырёх пунктах: ул. Дзержинско-
го, 56 (2 этаж), «Ткани Футерье», ул. Краснореченская, 225, «Абсо-
лют Консалт», ул. Серышева, 62 (Дом Ветеранов ВОВ) и ул. Руднева, 
41, кабинет 28.

Мастерские, где можно поработать в свободное время (при себе иметь паспорт):  
ул. Серышева, 62 (Дом Ветеранов ВОВ) и ул. Руднева, 41, кабинет 28. 
Предварительно требуется звонить и договариваться о визите. Номера телефонов ор-
ганизаторов для связи: 8 (914) 155-21-97 (Дарья) и 8 (924) 111-72-33 (Евгения). На 
любой из пунктов можно принести гуманитарную помощь, ее отправят вместе с изде-
лиями. 
Нужна и финансовая поддержка; чтобы уточнить информацию, требуется связаться 
с администраторами. Telegram-канал проекта: «Шьем для наших Хабаровск». 

К С Т А Т И

ШЬЁМ ДЛЯ ФРОНТА
А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

Чтобы хоть как-то помочь нашим 
воинам, мастерицы Хабаровского 
края сшили и передали 
на фронт более 12 тысяч вещей. На 
миниатюрных «фабриках» кипит 
работа. Корреспондент издания 
выяснил, как внести свой вклад 
в большое дело.

БЛАГОДАРИЛ И ПЛАКАЛ

Вечереет, в окнах здания комите-
та администрации по управлению 
Краснофлотским районом Хабаровска 
на Руднева, 41 горит свет. Охранник, 
пристально меня оглядев и отыскав 
в списке добровольцев имя, пропу-
скает, взмахом указывая на кабинет. 
На двери виднеется табличка «Армия 
швей». Пара шагов – и попадаю в не-
большой светлый «цех». Терпкий запах 
кофе, шумят машинки, играет радио.

– Рады новым лицам, – широко 
улыбается один из администраторов 
городского объединения «Шьем для 
наших» Евгения Иванова, представляя 
меня трем мастерицам. – Предлагаю 
попить чаю и приступить к делу.

Как оказалось, все началось четыре 
месяца назад. «Шьем для наших» – все-
российское движение, которое захва-
тило и наш регион. Незнакомые люди, 
увлекавшиеся шитьём, сплотились для 
помощи бойцам. Сначала их было се-
меро. Собрали денег, закупили четыре 
рулона флиса, раскроили на базе част-
ной школы портновского искусства, ра-
зобрали отшивать по домам. 

– Помню, за неделю 250 балаклав 
отшили, – говорит организатор. – Поз-
же о нас пошла молва. Сейчас в сооб-
ществе состоит порядка 700 человек, 
шьют из них около 60. Остальные по-
могают деньгами на покупку материа-
лов, пакуют изделия, доставляют вещи 
и крой. Вклад каждого важен, но рук не 
хватает!

Мастерицы формируют партии, 
состоящие из толстовок, снудов, ба-
лаклав, нескольких видов шапок-на-
шлемников, лонгсливов, маскировоч-
ных костюмов, термобелья. Одежду 
шьют универсального 50-54 размера, 
чтобы подошла каждому. В ближайшее 
время участники примутся за пробный 
пошив дождевиков. 

Заявки поступают от родственников 
военных, от представителей воинских 
частей, бойцов, ненадолго приехав-
ших навестить близких. Потребность 
колоссальная! 

– Вот сейчас позвонят, скажут, сроч-
но нужно 12 штук. Придется оставаться 
до полуночи, такое уже случалось, – го-
ворит Евгения. – Но нам есть ради чего 
трудиться. Земляки ценят. Однажды 
пришел военный, крепкий мужчина. 
Говорит, девочки, мне стыдно у вас ве-
щи брать. А я в ответ: «Мы же для вас 
это делаем!». Он благодарил и плакал. 
Им там непросто, мы молимся, чтобы 
наши вещи их оберегали.

С момента появления сообщества 
объем работы рос, как и потребность 
переместиться в стационарные пункты. 
На выручку пришла городская админи-
страция: предоставила две площадки 
– в Северном микрорайоне и Централь-
ном районе Хабаровска. Они откры-

ваются несколько раз в неделю, чтобы 
принять тех, кто готов потрудиться. 
А таких немало!

– Я здесь не так давно, впервые при-
шла незадолго до Нового года. Препо-
даю на строительном факультете ТОГУ, 
а параллельно держу, если так можно 
сказать, небольшое ателье. Сюда я при-
шла с четкой целью. Хочется, чтобы зна-
ли парни, что о них заботятся, что про 
них не забыли! – говорит мастерица 
Жанна Кашина. – У меня муж, трое сы-
новей, если бы не семья, я давно бы уже 
на фронт добровольцем отправилась. 
Уверена, работа бы там нашлась. Да хоть 
супы варить нашим мальчишкам.

Много здесь тех, чьи родные ока-
зались на передовой. Например, Оль-
га Сергеева узнала про добровольцев, 
когда искала балаклавы для 36-летнего 
сына, участника СВО. 

– В магазинах дорогущие, да и те 
найти было непросто. Бросила клич 
среди коллег, вышла на девочек. Они 
мне упаковали в срочном порядке це-
лый комплект вещей, – говорит Ольга. 
– Добром на добро нужно отвечать: вот 
я и здесь.

БРАКА НЕ ДОПУСТЯТ

После небольшого чаепития все воз-
вращаются к работе. Не успела я опом-
ниться, как ловкими движениями две 
хрупкие барышни подняли и подвеши-
вают гигантский рулон ткани на размо-
точное устройство. Весит такая махина 
60 кг! Еще секунда – взлетает и рас-
стилается на широком столе флисовая 
ткань цвета хаки.

– Будем наносить разметку и кроить, 
то есть готовить все детали одежды, ко-
торые останется соединить. Люди раз-
бирают материал и работают в разных 
уголках города и за его пределами, – го-
ворит Евгения Иванова. – Есть, напри-
мер, у нас замечательная мастерица 
из Матвеевки. Так она каждую неделю 
терпеливо едет к нам за кроем на авто-
бусе, забирает основу и возвращает по 
20-30 толстовок и балаклав. 

Взгляд привлекает пестрая «таежная» 
расцветка полотна, на ощупь приятная, 
мягкая. Девушки объясняют, что зака-
зывают до шести рулонов ткани каждый 
месяц из западных регионов страны. 

 Когда одну партию материала от-
правляют, начинают вести сбор денеж-
ных средств на закупку другой. Это не-
прерывный процесс! Стоит один рулон 
около 15 тысяч рублей. 

Женя отыскивает и протягивает ле-
кала из ватмана и мелок для обводки. 
Секунда – и он скользит по ткани, остав-
ляя белый след. Под этой тканью фор-
мируем стопку из десяти слоев, чтобы 
ускорить работу. Этот «пирог» нарезаем 
по контурам специальным ножом.

Замечаю, что к тканям здесь отно-
сятся крайне бережно, делают расклад-
ку так, чтобы уместилось максималь-
ное количество вещей. Не пропадёт ни 
один кусочек!

– Останется место – получатся шапки, 
носки. Разрозненные фрагменты станут 
набивкой походных подушек, которые 
помогут солдату приклонить голову, на-
ходясь в полях, а тонкие ленты использу-
ют для связки комплектов кроя, – уточ-
няет мастерица Людмила Власенко.

Мотаю на ус и соглашаюсь заняться 
собственноручным изготовлением из-
делия, пройти все этапы. Выбор пал на 
снуд-шарфик. По уже привычной схеме 
вырезаю по лекалам ткань.

– Это практичное изделие, настоя-
щая находка! Снуд можно использовать 
в качестве шарфа, маски, балаклавы, 
– демонстрирует собеседница. – Вы-
ворачиваем – получается шапка, под-
шлемник. Если порвется один шнурок, 
функционал сохранится. Его даже мож-
но применять в качестве жгута для ока-
зания первой медицинской помощи!

Два прямоугольных фрагмента ткани 
– у меня в руках. Пора сшивать! В по-
следний раз такого рода работой я за-
нималась разве что в школе, помню соз-
данный совместными с мамой усилиями 
кухонный фартук. Но это было давно.

На длинном столе в ряд стоят швей-
ные машинки, которые передали до-
брые люди. Сажусь за оверлок: обору-
дование позволяет соединить детали 
с автоматической обрезкой краев. Разу- 
ваюсь. Так, говорят «коллеги» по цеху, 

лучше чувствуется педаль машинки, 
а значит, плавнее движения.

Мне вручают пару фрагментов тка-
ни, на которых можно потренировать-
ся, чтобы почувствовать машинку. 
Удачно! А вот когда приступаю к ос-
новному материалу, сталкиваюсь с не-
приятностями. Шов то и дело съезжает, 
появляются воздушные петли. 

– Я обычно советую никуда не торо-
питься. Исправление брака в работе – 
дело времязатратное, – наставляет Ев-
гения. – Оставлять помарки нельзя, мы 
же делаем с заботой, важно качество.

Вооружаюсь ножницами, распары-
ваю строго по инструкции. Далее на 
прямострочной машине делаю подво-
рот, куда впоследствии вставим шнурок. 

Приключения продолжаются! Не-
сколько раз вылетает капризная нить. 
А позже машинка, словно ретивый 
скакун, почувствовавший неопытного 
всадника, устраивает забастовку. Начи-
нает пускать вместо ровной строчки це-
лые пучки ниток, которые приходится 
терпеливо распарывать. И такое бывает! 

Исправляюсь, дошиваю, беру в руки 
шарф. Сложно поверить, эта вещь скоро 
преодолеет тысячи километров и ока-
жется у того, кому так необходимо се-
годня тепло. У чьего-то сына, брата, отца. 
Пусть она служит ему верой и правдой. 

Работа заняла у меня больше часа. 
Напарницы уверяют, просто нужно ру-
ку набить. Арифметика простая: через 
сто снудов можно браться за балаклаву. 

КОРОБКА КОНФЕТ

Чтобы порадовать мужчин, каждую 
вещь пакуют, оформляют этикеткой 
с трогательными подписями «Вы наша 
гордость, наша сила», «Ждём домой», 
«Возвращайся скорее» и другими. 

Поднимают умелицы дух военных, 
передавая с добрыми посылками по-
слания, которые предварительно пи-
шут сами швеи или школьники краевой 
столицы. Для одной из таких весточек 
девятиклассница хабаровской гимна-
зии №8 Екатерина Кудряшова подгото-
вила черно-белый портрет, изобража-
ющий добродушного солдата с котен-
ком, которого он держит на каске. Этот 
старательно подготовленный портрет 
стал брендом объединения, его копию 
можно сейчас увидеть на этикетках. 

– Я художник-самоучка. Обычно 
работаю одна вечерами. Эту картину 
написала за пару часов – просто хоте-
лось поддержать ребят, создать что-то 
душевное, – говорит Катя. – Нынеш-
няя ситуация затрагивает всю страну 
и каждого в отдельности. Моя мама 
военнообязанная: она медсестра в дет-
ской поликлинике. Я переживаю, ведь 
и она может оказаться на фронте, что-
бы защищать нас, мирных граждан. 

А еще у мастериц есть небольшая 
традиция: на пункт сбора несут сла-
дости. Уже накопилась целая коробка! 
Конфеты вкладывают в каждую вещи-
цу, чтобы обрадовать адресатов.
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НАШ ЧУДЕСНЫЙ КРАЙ
Жителей и гостей Хабаровска ждёт увлекательное интерактивное путешествие по краю. 4 фев-
раля в 12:00 в парке имени Муравьёва-Амурского на площадке возле Утёса будет дан старт 
проекту «Дни районов Хабаровского края» (6+).

Г
лавная идея организаторов – 
рассказать и показать всем, чем 
богат и уникален наш регион, 
один из самых больших субъек-
тов страны, презентовать тури-
стический потенциал каждого 
из муниципальных образова-
ний. Проект «Дни районов Хаба-

ровского края» посвятили 85-летию со 
дня основания края.

НЕДАЛЕКО И НЕДОРОГО

– В рамках флагманской инициати-
вы «Край притяжения. Туризм в удо-
вольствие» совместно с организациями 
туристической и гостиничной сфер мы 
запустили проект «Отдыхаем в крае», 
направленный на организацию доступ-
ного отдыха в регионе, – сказал губерна-
тор Хабаровского края Михаил Дегтярев. 
– Задача на 2023-й – проведение «Дней 
районов края». Наша цель – сделать Ха-
баровский край не просто популярным, 
но и модным для российского туриста. 

Как отметила глава краевого Мин-
туризма Екатерина Пунтус, в районах 
ежегодно проходит около 300 самых 
разнообразных событий: националь-
ных фестивалей и праздников, ярма-
рок, концертов, спортивных состяза-
ний. В год 85-летия края в ведомстве 
решили рассказать о самых ярких 
и зрелищных, которые можно назвать 
«визитными карточками». 

– Согласно концепции нашего проек-
та, один месяц будет посвящен одному 
из районов и его мероприятиям, – гово-
рит Екатерина Пунтус. – Старт масштаб-
ному туристическому проекту будет дан 
в Хабаровске 4 февраля. На открытии 
«Дней районов Хабаровского края» за-
планирована насыщенная развлека-
тельная программа. Будет много под-
вижных игр, эстафет и танцевальных 
баттлов. Дети и взрослые смогут сфото-
графироваться с ростовыми медведем, 
тигром или зайцем. Никто не уйдет без 
памятного сувенира или подарка.

Основной площадкой станет сце-
на-«ракушка» в парке им. Муравье-
ва-Амурского. Здесь будут выступать 
творческие коллективы, а ведущий 
проведет веселые розыгрыши с приза-
ми. Вдоль аллеи разместится интерак-
тивная «Улица районов края». Игро-
вые зоны будут связаны с одним из 

событийных мероприятий. На лот-ма-
рафоне «Мяо-Чан» вам предложат со-
вершить забег на больших надувных 
лыжах, на площадке фестиваля «Сере-
бряная корюшка» – забросить в сачок 
своему напарнику как можно больше 
рыбы, а в рамках импровизированного 
«Праздника Севера» – показать свою 
силу в боях мэргенов на бабуках. 

– Мы хотим, чтобы в этот день жители 
и гости города не только получили заряд 
положительных эмоций, но и узнали об 
интересных событийных мероприятиях, 
которые ежегодно проводятся в наших 
районах, – отметила глава Минтуризма 
края. – У каждого из муниципалите-
тов есть чем гордиться. Это фестиваль 
«Серебряная корюшка» в Советской 
Гавани, традиционный лыжный мара-
фон «Мяо-Чан» в Солнечном районе, 
праздник полынного супа в Нанайском 
районе и множество других ярких и зре-
лищных событий. Сейчас с представи-
телями туристической отрасли края 
и администрациями муниципальных 
образований мы прорабатываем как 
информационное сопровождение, так 
и организацию доступных туров в места 
проведения фестивалей и праздников. 

Согласно концепции проекта, каж-
дый месяц – это знакомство с одним из 
муниципалитетов через главное меро-
приятие района. В течение юбилейного 
года жители и гости региона смогут от-

правиться в интересные путешествия, 
стать участником ярких и зрелищных 
праздников и фестивалей, прикос-
нуться к традициям коренных народов 
Приамурья. 

Все подробности о «Днях районов 
Хабаровского края» можно найти на 
официальных страницах министерства 
туризма края в Телеграм, ВКонтакте 
и Одноклассники, а также на офици-
альном сайте и в социальных сетях ре-
гионального Туристского информаци-
онного центра.

ЗА ЗОЛОТОМ БУРЕИ

В Буреинском заповеднике сформи-
ровали программу походов на предсто-
ящее лето по уникальной природной 
местности. Так, туристы впервые смо-
гут увидеть штольни, где когда-то до-
бывали горный хрусталь, а также дей-
ствующие золотые прииски.

– Мы в этом сезоне набираем людей 
на новый семидневный маршрут «Зо-
лотая лихорадка», который опробовали 
в пилотном варианте в прошлом году. 
Он невероятный, – рассказывает заме-
ститель директора по экологическому 
просвещению и туризму Буреинского 
заповедника Ольга Козлитина. – Про-
гуляемся по Павловскому перевалу, 
в 50-е годы там проводилась разведка 
полезных ископаемых, добывали гор-

Узнать о маршрутах, датах похо-
дов и их стоимости и записаться 
на участие в приключении можно 
по телефонам: 8 (914) 174-70-13, 
8 (914) 168-18-80. 

С П Р А В К А

ный хрусталь. Велись поиски берилла 
– удивительного минерала, который 
в зависимости от химического состава 
приобретает разные оттенки. Старожи-
лы говорили, что те территории были 
усыпаны цветными камнями! Предпо-
ложительно, использовали этот мате-
риал для космической отрасли.

У путешественников будет возмож-
ность рассмотреть сохранившиеся 
штольни. Познакомиться с процессом 
добычи золота на действующих при-
исках, в том числе дражным, методом 
ручного просеивания и промывания. 
Увидеть дикие красоты горного хребта 
Дуссе-Алинь, побывать на границе не-
скольких районов края, а на обратном 
пути частично пройти по маршруту 
«Царская дорога». Стоимость тура со-
ставит 18 тыс. рублей на человека. Же-
лателен опыт пеших походов по пере-
сеченной местности. С июля по август 
состоятся три выезда.

Всего для путешествий по заповед-
нику разработано пять маршрутов, 
включающих разные виды отдыха на 
природе, в том числе рыбалку, подъемы 
в горы, прогулки к водопадам. Все они 
разной продолжительности. Самый ко-
роткий – «У истоков Буреи» – рассчитан 
на три дня с учетом доставки до места. 
Этот тур подходит для неподготовлен-
ных туристов разного возраста.

 – Для любого человека такое стран-
ствие станет невероятным опытом, 
– уточняет собеседница. – На всех 
маршрутах отсутствует сотовая связь, 
профессиональные инструкторы под-
держивают контакт с цивилизацией по 
радиосвязи. Для отдыхающих это без-
условный плюс: возможность вырвать-
ся из рядовых будней, оказаться нае-
дине с природой, ощутить ее глубокое 
спокойствие и гармонию.

В  РАЙ О НА Х 
Х АБАРО ВСКО ГО 
К РА Я  Е Ж ЕГОД Н О 
П РОХОД ИТ  О КОЛ О 
3 0 0  САМ ЫХ 
РАЗН ОО БРАЗН ЫХ 
СО БЫТИ Й: 
НАЦ И О НА Л ЬН ЫХ 
ФЕСТИ ВА Л ЕЙ 
И  П РАЗД Н И КО В, 
Я РМАРО К , 
КО Н Ц ЕРТО В, 
СП О РТИ ВН ЫХ 
СО СТЯЗАН И Й.
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К О Р О Т К О  О  Г Л А В Н О М

УЧЁБА ДЛЯ МОЛОДЫХ 
БИЗНЕСМЕНОВ 

СНЕЖНОЕ ОБЛАКО  
ОТ УГОЛЬНОЙ ПЫЛИ

ИССЛЕДОВАТЕЛИ 
ЗАЯВЛЯЮТ О СЕБЕ
В Хабаровске подвели итоги XXV конкурса молодых учёных, объединившего более 140 человек. Побе-
дителей и призёров выбирали на основе разработанных ими исследовательских проектов.

В ГОРНОМ ВПЕРВЫЕ 
ОБНОВИТСЯ ШКОЛА
Единственную среднюю школу в посёлке Горный Солнечного района ждёт преображение. Учебное 
заведение было построено в 1962 году и до сих пор не видело капитального ремонта. Теперь появился 
проект, предусмотрено финансирование.

Н
аучные труды касались раз-
личных сфер: гуманитарных 
знаний и культурологии, тех-
нических, химических, физи-
ко-математических, сельско-
хозяйственных наук и про-
чего. В число лидеров вошли 
исследователи, оценивавшие 

интенсивность осадков по данным 
космических аппаратов, изучавшие 
возможности популярной компьютер-
ной игры в психологической диагно-
стике, а также технологии по разра-
ботке удароопасных месторождений 
с использованием цифровых моделей 
и другие.

– У исследователей есть возмож-
ность заявить о себе в научном сооб-
ществе, использовать свои разработки 

в кандидатских и докторских диссер-
тациях, реализовать свои проекты на 
практике, в реальном производстве, 
– уточнили в министерстве образова-
ния и науки края. – За все время про-
ведения конкурса в нем поучаствовали 
более 2,5 тысячи аспирантов, препода-
вателей и научных сотрудников.

Наибольшее число конкурсантов 
проводили исследования в области гу-
манитарных наук, искусствоведения 
и культурологии. Они презентовали 
проекты цифровых образовательных 
ресурсов для обучения иностранному 
языку, развития креативности в млад-
шем школьном возрасте и другие.

Победители и призеры получат ди-
пломы губернатора Хабаровского края 
и денежные премии. 

-  В 
2024 году в школе 
посёлка Горный нач-
нётся капитальный 
ремонт! Это стало 
возможно благода-
ря государственной 
программе «Развитие 
образования». Об-

щая стоимость проекта более 128 млн 
рублей. Средства будут взяты из феде-
рального, краевого и районного бюдже-
тов. Только посмотрите на дизайн-про-
ект: современный, лаконичный, стиль-
ный. В такой атмосфере учёба для де-
тей будет в радость, ведь в такую школу 
захочется вернуться. Уже предвкушаю 
результат! – отметила глава районной 
администрации Татьяна Поваляева.

Как объяснили в администрации 
средней школы посёлка Горный, уче-
ников на время капитального ремонта 

будут возить автобусами в райцентр 
Солнечный. Это всего лишь 16 км. Пол-
ностью обновить учебное заведение 
подрядчик должен за год.

– В 2025 году наши дети пойдут 
в преобразившуюся школу. Она будет 
выполнена в цветах символики Ха-
баровского края. Предстоит обновить 
кровлю, оконные и дверные проёмы, 
полы, электрику. В общем, это будет 
фактически новая школа, – рассказа-
ла корреспонденту нашего издания 
директор учебного заведения  Татьяна 
Сомова.

Напомним, в конце прошлого года 
после капитального ремонта откры-
лась школа №5 в посёлке ЦЭС Верхне-
буреинского района. Она пока  един-
ственная в крае попала в федеральную 
программу «Модернизация школьных 
систем образования».

Молодых предпринимателей в Хабаровске 
обучат ведению бизнеса опытные наставники. 
Некоммерческий проект позволит поддержать 
тех, кто недавно создал свой стартап или только 
мечтает это сделать.

Х
абаровская НКО «Наставни-
ки» приглашает присоединить-
ся к проекту  успешно работа-
ющих производителей и ком-
мерсантов. Тех, кто желает по-
делиться богатым опытом, но 
не имеет представления, как 
это сделать.

– Для них разработали небольшую 
программу обучения наставничеству, 
курсы включают видеоуроки и очные 
встречи. Мы расскажем, как выстроить 
взаимодействие с молодым предпри-
нимателем, чтобы оно было плодот-
ворным, – говорит автор проекта, руко-
водитель НКО «Наставники» Алла Сол-
датова. – У нас уже есть пять опытных 
бизнесменов, которые подключились 
к проекту. Их мотивировала не только 
потребность в самореализации. Многие 

говорят, что это возможность «вырас-
тить» будущих партнёров, с которыми 
приятно будет работать. А некоторые 
заинтересованы в инвестировании.

Подключатся к проекту также моло-
дые бизнесмены или те, кто желает ими 
стать. Несмотря на изобилие информа-
ции по построению бизнеса в Интерне-
те, теория не всегда становится залогом 
успеха. А вот практические советы от 
действующих бизнесменов, которые зна-
комы со всеми нюансами работы местно-
го рынка, наверняка принесут плоды.

– Наша задача – создать площадку, 
которая позволит выстроить это взаи-
модействие. В результате молодые биз-
несмены получат хорошее подспорье, 
– уточняет собеседница. – Этот проект 
реализуем на средства краевого гран-
та, правительство выделило порядка 
200 тысяч рублей. Мы очень благодар-
ны такой поддержке!

Кроме того, акулы бизнеса прове-
дут несколько консультаций в школах 
и университетах. Участники получат 
соответствующие сертификаты.

Подать заявки можно до нача-
ла марта по электронному адре-
су:  Nastavniki-nko@ya.ru. Требует-
ся указать ФИО, номер телефона 
и предпринимательский опыт. Под-
робности можно узнать по номеру: 
8-914-548-45-70.

С П Р А В К А

В 2023 году порт планирует 
направить на реализацию комплекса 

экологических мер порядка 500 млн 
рублей

Ванинский морской торговый порт ввёл в экс-
плуатацию новый снегогенератор импортного 
производства в рамках реализации программы 
природоохранных мероприятий. Техника стои-
мостью более 4 млн рублей закуплена допол-
нительно к действующему пылеподавляющему 
оборудованию для орошения угольных складов, 
очистки и аспирации воздуха. 

П
ринцип работы новой техни-
ки заключается в образовании 
снежной завесы с помощью 
аэродинамического конуса 
и мощного вентилятора. Пыле-
подавление происходит за счет 
создания и распыления облака 
мелкого снега, которое способ-

ствует осаждению пылевых частиц. За 
считаные минуты установка способна 
накрыть снежным облаком площадь 
в радиусе 60 метров. 

Установка была приобретена с уче-
том погодных условий региона и ра-

боты непосредственно в зимнее вре-
мя. Снегогенератор успешно прошел 
испытания и будет функционировать 
в круглогодичном режиме. В зимний 
период — создавать защитное покры-
тие на угольных штабелях, в летний — 
орошать их водой. С учетом новой еди-
ницы техники в настоящее время 
в порту функционируют семь водяных 
пушек и снегогенераторов, препят-
ствующих распространению пыли. 

В 2023 году порт планирует напра-
вить на реализацию комплекса эколо-
гических мер порядка 500 млн рублей. 
Предусматривается строительство 
очистных сооружений, ветрозащит-
ных ограждений, проведение произ-
водственно-экологического контроля, 
закупка специальных защитных поло-
гов для предотвращения просыпания 
сыпучих грузов при погрузке на суда, 
посадка зеленых насаждений в сани-
тарно-защитной зоне предприятия.

ЗА 
ВСЁ  ВРЕМЯ 

П РО ВЕ Д ЕН ИЯ  КО Н К УРСА 
В  Н ЁМ  П ОУ ЧАСТВО ВА Л И  БОЛ ЕЕ 

2 , 5  ТЫ СЯЧ И  АСП И РАНТО В, 
П РЕП ОД АВАТЕ Л ЕЙ 

И  НА У Ч Н ЫХ 
СОТРУД Н И КО В.
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ЖКХ ЖДЁТ МОДЕРНИЗАЦИЯ
Хабаровский край вместе с Якутией оказались единственными дальневосточными регионами среди 14 в России, кото-
рые получат от федерального центра дополнительные средства на обновление жилищно-коммунального хозяйства. 

СОТАЯ ПОДСТАНЦИЯ ДЛЯ ПОРТОВ
Крупнейший производитель электрооборудования класса напряжения 0,4-35 кВ в Восточной Си-
бири и на Дальнем Востоке хабаровская компания «Энерго-Импульс+» выпустила сотую по счёту 
трансформаторную подстанцию блочного типа. Предприятие является резидентом ТОР «Хабаровск».

Н
а эти цели нашей террито-
рии направят  в общей сум-
ме 838 миллионов рублей 
(в 2023 году – 193,4 млн рублей, 
в 2024 – 644,6 млн рублей). 
Всего же правительство России 
предусмотрело на обновление 
коммунальной инфраструкту-

ры страны в этом году 30 млрд, в сле-
дующем уже 100 млрд рублей. Такое 
поручение дал президент страны Вла-
димир Путин.

– Президент подчеркивал, что везде, 
в каждом городе и посёлке, квартиры 
и дома граждан, промышленные, соци-
альные объекты должны быть надежно 
обеспечены теплом и водой. Обяза-
тельное условие получения федераль-
ных средств – софинансирование со 
стороны российских субъектов. Стро-
ительство, ремонт инфраструктуры 
сетей – это, конечно, огромная работа. 

Необходимо помочь как можно боль-
шему числу регионов подключиться 
к выполнению президентской инициа-
тивы, – подчёркивал премьер-министр 
России Михаил Мишустин.

То, что Хабаровский край стал од-
ним из первых регионов в стране, кто 
оказался в списке получателей этих 
средств на обновление ЖКХ, говорит 
о лоббистском потенциале губерна-
тора Михаила Дегтярева. В нынешних 
непростых условиях  финансирование 
многих программ в регионах сокраща-
ется. В этом же случае край получает 
дополнительные вливания. Благодаря 
особым отношениям между губерна-
тором и президентом РФ Владимиром 
Путиным  Хабаровский край остаётся 
в особом фокусе внимания Москвы на 
протяжении последних лет.

С учётом уже запланированных 
в краевом бюджете средств на модер-

И
стория компании начинается 
с 1995 года, а с 2019 года «Энер-
го-Импульс+»  стала  одним из 
первых резидентов террито-
рии опережающего развития 
«Хабаровск» в индустриальном 
парке «Авангард». На данный 
момент в компании насчиты-

вается около 135 сотрудников, а сред-
няя зарплата рабочего персонала со-
ставляет 77 тыс. рублей.

– У нас случилось знаковое собы-
тие: с того момента, как мы стали ре-
зидентом ТОР и  начали производить 
подстанции в бетонной оболочке, про-
извели сотую подстанцию такого типа. 
Оборудование отправится в Приморье 
в строящийся угольный порт «Сухо-
дол». Там оно  будет одним из ключе-

вых в энергоснабжении порта. Бетон-
ные подстанции хороши именно для 
портов, так как любой металл подвер-
жен коррозии, ржавеет и несет повы-
шенные эксплуатационные расходы, 
а «бетонки» в эксплуатации ведут себя 
отлично. Раньше их применение огра-
ничивала высокая цена – из-за транс-
портной составляющей, так как они 

выпускались только на западе России. 
Но теперь, когда у нас появилось соб-
ственное производство, все могут себе 
позволить их приобрести, – отметил 
коммерческий директор компании Да-
нила Шандрук.

Резидент ТОР «Хабаровск» ежегодно 
выпускает десятки трансформаторных 
подстанций различного типа для нужд 

железных дорог, морских портов, се-
тевых и генерирующих компаний, аэ-
родромов Дальнего Востока и Сибири, 
а также для нужд космодрома «Восточ-
ный». В Хабаровском крае компания 
работает с хабаровской и комсомоль-
ской горэлектросетями, угольными 
портами Ванино, Дальневосточной же-
лезной дорогой. Годовой оборот пред-
приятия составляет 1 млрд рублей.

– Если раньше мы занимались уста-
новкой комплектующих на уже готовые 
фермы, то затем стали самостоятельно 
изготавливать корпуса подстанций от 
металлических до бетонных. Металл 
нам поставляют отечественные про-
изводители. Поставщиками электроо-
борудования являются как именитые 
европейские бренды, хотя в последнее 
время работа с ними усложнилась, так 
и китайские, корейские, турецкие и, 
конечно, отечественные производите-
ли, – сообщил технический директор 
«Энерго-Импульс+» Владимир Талалов.

При этом предприятие «под ключ» 
собирает как небольшие модульные 
распределительные подстанции, так 
и целые здания из нескольких блоков. 
К примеру, юбилейная сотая подстан-
ция имеет 12 блоков общей площадью 
более 150 кв. метров, с трансформато-
рами мощностью более 2500 кВА.

Компания, как и многие промышлен-
ные предприятия Хабаровского края, 
испытывает дефицит кадров. На произ-
водство требуются сварщики, электри-
ки и инженерно-технический персонал. 
Как и некоторые другие местные заво-
ды, «Энерго-Импульс+»  готов  обучить 
перспективных людей. Кстати, пред-
приятие является и добросовестным 
налогоплательщиком: только по итогам 
прошлого года компания перечислит 
в бюджет края более 200 млн рублей.

Отметим, что индустриальный парк 
«Авангард» действует с 2015 года, на 
данный момент в нём работают 15 пред-
приятий-резидентов и  85% площадей 
парка уже освоены. Руководство струк-
туры в настоящее время планирует за-
йти на площадку «Ракитное», входящую 
в ТОР «Хабаровск», и создать здесь та-
кие же условия для развития бизнеса.

низацию ЖКХ в Хабаровском крае по-
тратят 1,4 млрд рублей. На эти средства 
обновят больше 60 км коммунальных 
сетей, реконструируют водопроводы 

1,4
млрд 
рублей
потратят 
в Хабаровском 
крае на 
модернизацию 
ЖКХ

в посёлках Солнечный и Монгохто. 
Также по этой программе предусмо-
трены обновление сетей теплоснабже-
ния в Высокогорном и в микрорайоне 
Бяудэ в посёлке Майский, модерниза-
ция сетей водоотведения в Советской 
Гавани. В Хабаровске на эти средства 
начнут обустройство водопровода 
в частном секторе от ул. Шелеста до ул. 
Передовой и от ул. Безымянной до ул. 
Северной.

НА  ПРОИЗВОДСТВО  ТРЕБУЮТСЯ  СВАРЩИКИ,  ЭЛЕК ТРИКИ 

И  ИНЖЕНЕРНО-ТЕ ХНИЧЕСКИЙ  ПЕРСОНА Л.  К АК 

И  НЕКОТОРЫЕ  Д РУГИЕ  МЕСТНЫЕ  ЗАВОД Ы,  «ЭНЕРГО-

ИМПУЛ ЬС+»  ГОТОВ  ОБУЧИТ Ь  ПЕРСПЕК ТИВНЫХ  ЛЮД ЕЙ.
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СЫР КАК ВОЛШЕБСТВО
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

А вы обратили внимание, как много в последнее время появилось различных сырных бутиков 
с продуктами из Европы? При этом наши хабаровские мастера тоже не сидят сложа руки, осво-
или производство на местном сырье. 

–  Я  ПОНЯЛ,  ЧТО 

СЫР  –  ЭТО  МАГИЯ. 

НАСТОЯЩЕЕ 

ВОЛШЕБСТВО,  –  

ВСПОМИНАЕ Т 

А ЛЕКСЕЙ  МА ЛЫШЕВ.

Первый блин комом
Алексей Малышев учился в ТОГУ 

на переводчика с английского языка. 
Но пошел по стопам бабушки, которая 
трудилась завпроизводством в обще-
пите. Устроился со-шефом в один из 
хабаровских ресторанов. Быстро дорос 
до шеф-повара. Секреты азиатских ку-
хонь постигал в Сингапуре и Таиланде. 
Работал во многих ресторанах высокой 
кухни Хабаровска.

– На работе и попробовал впервые 
крафтовый сыр. Это был швейцарский 
тет де муан – голова монаха. Запах, 
конечно, на любителя. Но с оливками 
оказалось необычайно вкусно. До та-
кого сыра нужно дорасти, – говорит 
Алексей.

Тогда-то и возникла идея в наших 
условиях повторить европейскую ре-
цептуру. Сперва учился онлайн. Затем 
поехал на курсы сыроваров в Москву. 
Учёба по принципу «смотри и запоми-
най». Запомнил всё чётко. 

Скинулись с товарищем, купили 
оборудование. Выбирали подешевле. 

– Первая наша сыроварня сразу же 
сломалась. В буквальном смысле взду-
лась. Понял, что надо приобретать сра-
зу качественное оборудование. Есть 
такое в Ярославле. Дальше знакомый 
фермер из Фёдоровки предложил нам 
помещение пустующее. У него молока, 
пригодного для производства сыра, до-
статочно, – рассказывает Алексей.

Благородная плесень
Первое время Алексей вёл журнал 

ошибок. Вносил туда неудачи, когда 
сыр не получался, а главное – почему. 
Первый успех – собственная страча-
телла. 

– Это тянущийся итальянский сыр. 
Она действительно тянулась на длин-
ные нити. Попробовали. Вкус пломби-
ра. То, что нужно. Эмоций была масса. 
Первый успех. Тогда я понял, что сыр 
– это магия. Настоящее волшебство, – 
вспоминает Алексей.

Очень хорошо у хабаровского сы-
ровара получается мягкий сыр с пле-
сенью валансе. Он рождается в тече-
ние нескольких недель в специальной 
сушильной камере. Нужно дождаться, 
когда продукт покроется благородной 
плесенью. Делают этот сыр в форме 

усечённой пирамидки. По легенде, эта 
традиция пошла от Наполеона. Ког-
да император вернулся с провальной 
для его армии египетской кампании, 
ему на обед подали тот самый валан-
се в форме пирамиды. Наполеону сыр 
очень напомнил ставшие ненавистны-
ми пирамиды. Он рассвирепел, достал 
саблю и снёс верхушку сырной пира-

миды. С тех пор валансе принято де-
лать в виде усечённого конуса.

Как говорят знатоки сыра, у Алексея 
валансе получается с более деликат-
ным вкусом. Французский оригинал 
более агрессивный, далеко не всем по 
нраву.

– А это сорт канестрато. Эти головки 
в золе фруктовых деревьев я заложил 
ещё в мае. Восемь месяцев он созревал. 
Получилось на вкус вполне идентично 
итальянскому исходнику, – даёт мне 
попробовать покрытый белёсой золой 
кусочек сыра Алексей Малышев.

Почему так дорого?
Пробую предложенный сыр кане-

страто. Действительно очень вкусно. 
Смущает цена. В сырных бутиках сред-
няя цена начинается от 500 рублей за 
100 граммов. Овечий сыр с трюфелями 
так и вовсе продаётся по 9200 в пе-
ресчёте на килограмм. И товар поку-
пают.

– Хороший сыр крафтовых (изы-
сканных) сортов не может стоить дё-
шево, даже если он местного произ-
водства. Мне раньше казалось стран-
ным отдать 2-3 тысячи за кусочек сы-
ра. А когда я занялся производством, 
то понял, из чего такая цена склады-
вается, – объясняет сырный мастер. 
– Во-первых, далеко не каждое моло-
ко пригодно для изготовления сыра. 
Наш фермер помимо силоса, комби-
кормов даёт коровам 4-5 пищевых 
добавок. На килограмм готового сыра 
выходит в среднем 10 литров молока. 
Выдержанные сыры созревают в хо-
лодильных шкафах очень долго. Это 
затраты на электричество. За ними 
нужно ухаживать, протирать, перево-
рачивать постоянно. Это ручная рабо-
та! Она не может стоить дёшево.

Закваски и ингредиенты для своих 
«породистых» сыров Алексей заказы-
вает в Интернете. Пока санкции не 
коснулись компонентов для сыроде-
лания. Однако и внутри страны есть 
производители плесени, заквасок для 
сыров благородных сортов. Разведе-
нием специальных культур для сыро-
делов занимается, например, завод 
в Угличе.

Свои изысканные сыры Алексей Ма-
лышев продаёт в хабаровские ресто-
раны. Благо, знакомства со времён ра-
боты шеф-поваром остались. Берёт на 
заказ покрытый благородной плесенью 
товар один из сырных магазинов. 
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ВОЛОНТЁРЫ МОГУТ ВСЁ! 
Хабаровский край впервые присоединился к Всероссийскому конкурсу проектов «Волонтёры могут 
всё!». Его участниками могут стать дети и молодёжь от 7 до 18 лет.

ЖИЛЬЁ ДЛЯ ПЕРЕСЕЛЕНЦЕВ

ИПОТЕКА ПОД 0,1 ПРОЦЕНТА

РАСТИМ ПРОФЕССИОНАЛОВ

Ц ЕНТР 
П РОФЕССИ О НА Л ЬН ЫХ 
КО М П Е ТЕН Ц И Й 
П РЕ Д СТАВЛЯ Е Т 
ИЗ  СЕБЯ  У Ч ЕБН Ы Е 
К АБИ Н Е ТЫ 
И  МАСТЕРСК И Е , 
О СНАЩ ЁН Н Ы Е 
СО ВРЕМ ЕН Н Ы М 
И  БЕ ЗО ПАСН Ы М 
О БО РУД О ВАН И ЕМ.

В Хабаровске профессионалов для различных 
сфер экономики готовят уже со школьной 
скамьи. В этом году в рамках национального 
проекта «Образование» в четырёх краевых 
коррекционных учреждениях будут открыты 
центры профессиональных компетенций. На эти 
цели из федерального и краевого бюджетов 
выделено более 29 млн рублей.

У
ченики школ-интернатов 
№3 и №4, краевых школ 
№1 и №4 получат трудовой 
опыт, который пригодится им 
в построении успешной про-
фессиональной карьеры.

– Мы уделяем большое вни-
мание формированию у детей 

профессионального мастерства, кото-
рое позволит им поступать в технику-
мы и колледжи, получать профессии 
и быть востребованными на рынке 
труда, – уточнили в министерстве об-
разования и науки Хабаровского края. 
– В центре профессиональных ком-
петенций будут заниматься не толь-
ко ученики школы, в которой открыт 
центр, но и дети с ограниченными 
возможностями здоровья из других 

образовательных организаций. Это 
возможно благодаря использованию 
дистанционных образовательных тех-
нологий и сетевого взаимодействия.

Центр профессиональных компе-
тенций представляет из себя учебные 
кабинеты и мастерские, оснащенные 
современным и безопасным оборудо-
ванием. Дети могут выбрать конкрет-
ный профиль, изучать основы слесар-
ного и столярного дела, выполнять 
строительные и ремонтные работы.

В разных районах нашего региона 
уже открыто семь подобных центров. 
Особенно популярны среди ребят каби-
неты сельскохозяйственного профиля. 
Там школьники выращивают растения 
разных видов в гидропонных установ-
ках и портативных теплицах.

В целом в рамках реализации фе-
дерального проекта «Современная 
школа» национального проекта «Об-
разование» до 2024 года планируется 
обновить материально-техническую 
базу в 13 учреждениях Хабаровского, 
Комсомольского, Вяземского, Амурско-
го, Бикинского, Ванинского, Николаев-
ского и района им. Лазо.

В  ХОД Е  О СМ ОТРА  СТРО Й К И  НА 
АЭРОД РО М Н О Й  М ИХ АИ Л  Д ЕГ ТЯ-
РЕВ  ЗА Я ВИ Л ,  Ч ТО  В  2023  ГОД У 
П РО ГРАМ МА  П О  РАССЕ Л ЕН И Ю 
ВЕ Т ХО ГО  И  АВАРИ Й Н О ГО  Ж И Л ЬЯ , 
П РИЗНАН Н О ГО  ТАКО ВЫ М  Д О 
1  Я Н ВАРЯ  2017  ГОД А ,  БУД Е Т 
РЕШ ЕНА  Д О СРОЧ Н О.

Строительство жилого комплекса из пяти вось-
миэтажных домов на улице Аэродромной в Ха-
баровске осмотрел губернатор Михаил Дегтярев. 
Квартал должны ввести в эксплуатацию до кон-
ца 2023 года, новостройки предназначены для 
переселения граждан из аварийного жилья, 
признанного таковым до 1 января 2017 года.

-  К 
вопросу расселения 
аварийного жилфон-
да мы подходим ком-
плексно, в том числе 
за счет нацпроекта 
«Жилье и городская 
среда», – отметил гла-
ва краевого прави-

тельства. – Действует отдельная про-
грамма по расселению двухэтажных 
бараков по проспекту 60-летия Октя-
бря. В квартиры в новых восьмиэтаж-
ных домах на улице Аэродромной пе-
реедет почти тысяча хабаровчан. Всего 
в этом году долгожданное новое благо-
устроенное жильё получат примерно 
3 тыс. жителей региона.

Напомним, Михаил Дегтярев с пер-
вых дней в статусе руководителя края 
взялся за решение проблемных вопросов 
Хабаровска, включая аварийное жильё 
и бараки, уродующие облик города. Ему 
удалось убедить федеральные власти 
в необходимости разработки и запуска 
программы массового расселения в го-
роде, при этом параллельно стартовал 
масштабный проект благоустройства 
территорий с участием населения – ха-
баровчанам предложили самостоятель-
но решать, какие из объектов нуждаются 
в первоочередной модернизации.

В ходе осмотра стройки на Аэро-
дромной Михаил Дегтярев заявил, что 
в 2023 году программа по расселению 
ветхого и аварийного жилья, признан-
ного таковым до 1 января 2017 года, бу-
дет решена досрочно. Для региона это 
означает переход к следующему этапу, 
включающему значительную финансо-
вую поддержку проекта от федерально-
го центра, что приведёт к более быстро-
му улучшению жилищных условий тех 
граждан, чьи дома оказались в перечне 
аварийных позже указанного срока.

Краевой этап 
конкурса прово-
дится с 30 янва-
ря 2023 года по 
31 марта в заочной 
форме. Участникам 
следует до 15 марта 
отправить документы 
и конкурсные мате-
риалы в оргкомитет 
в электронном виде 
на адрес электронной 
почты eco@rmc27.
ru с пометкой «Во-
лонтёры могут всё!».

С П Р А В К А

Правительство России приняло решение 
о рекордном снижении ставки по програм-
ме «Сельская ипотека» на приграничных 
территориях страны, к которым относится 
и Хабаровский край. Она теперь стала меньше 
сразу в 30 раз.

-  М
аксимальная став-
ка по льготным 
ипотечным креди-
там, которые мож-
но получить для 
строительства или 
покупки жилья на 
сельских террито-

риях приграничных муниципальных 
образований, снижена с 3% до 0,1%, – 
говорится в сообщении пресс-службы 
правительства РФ.

Напомним, программа «Сельская 
ипотека»  стартовала  в 2020 году. Её 
действие распространяется на землю 
или жилье в сельской местности и в го-
родах с населением не более 30 тысяч 
человек.

В прошлом году Хабаровский край 
вошёл в число регионов-лидеров по 
объёмам выданной сельской ипотеки. 
Больше всего кредитов получили жите-
ли Хабаровского района.

-  В
сероссийский кон-
курс проходит по 
указу президента 
России об экологи-
ческой безопасности 
в рамках федераль-
ного проекта «Успех 
каждого ребенка», – 

комментирует директор центра эко-
логического и естественнонаучного 
образования КГАОУ ДО РМЦ  Татьяна 
Румянцева. – Поэтому и возраст участ-
ников охватывает всех детей: ребята 
могут принять участие независимо 
от опыта проектной деятельности, от 
уровня образования и прочего. Кроме 
того, поучаствовать могут не только 
индивидуальные проекты. Конкурсом 
предусмотрено, что представить свою 
работу могут детские общественные 
организации, а также группа детей. 
Как правило, это 2-3 человека под ру-
ководством наставника.

Охват конкурса широкий – пред-
усмотрено 11 номинаций. На направ-
ление «Герои Отечества» принимают 

проекты по благоустройству воинских 
захоронений и мемориалов.

 Номинация «Волонтеры спешат 
на помощь» предлагает создать про-
ект, который вовлекает в деятельность 
эко-добровольцев воспитанников дет-
ских домов, людей, проживающих в до-
мах ветеранов, интернатах для инвали-
дов и так далее. 

Еще одно из направлений – «Друзья 
наши меньшие» – предполагает проек-
ты, связанные с заботой о четвероногих. 

– Победители в каждой номина-
ции смогут попробовать свои силы во 
всероссийском этапе конкурса. Отме-
чу, что в региональном этапе могут 
принимать участие не только уже вы-
полненные, полностью завершенные 
проекты, но и те, что находятся на 
стадии окончания, – отмечает Татья-
на Румянцева.

Победителей регионального эта-
па конкурса объявят не позднее пер-
вых чисел апреля. Лучшие же проекты 
всероссийского этапа будут известны 
в мае.

В  АВГ УСТЕ 
П РО Ш Л О ГО  ГОД А 

РЕШ ЕН И ЕМ  П РЕ Д СЕ Д АТЕ ЛЯ 
П РАВИТЕ Л ЬСТВА  РО ССИ И 

СЕ Л ЬСК А Я  И П ОТЕК А  СТА ЛА 
БЕССРОЧ Н О Й
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ВКУСНЫЙ ХЛЕБ  
ОТ ДОБРЫХ ЛЮДЕЙ 
Предприниматель из Мухена Хабаровского края Ирина Гордиенко наладила собственное 
производство кукурузного хлеба. О том, почему доехать до каждого двора – это самое важное, 
Ирина рассказала нашему корреспонденту:

ЕСТ Ь  СЁ ЛА ,  ГД Е  ВСЕГО  Д ЕСЯТ Ь  ЧЕ ЛОВЕК 

ЖИТЕ ЛЕЙ,  ИЛИ,  К  ПРИМЕРУ,  ТАКОЙ  НАСЕ ЛЁННЫЙ 

ПУНК Т  –  ЗМЕЙК А ,  ГД Е  ВСЕГО  ОД ИН  Д ВОР.  НО 

ЛЮД И  ЗД ЕСЬ  ЖИВУ Т,  КРОМЕ  НАС  ИМ  НИК ТО  Х ЛЕБ 

НЕ  ДОСТАВИТ,  ВОТ  МЫ  И  РАБОТАЕМ.

-  Н
икогда не думала, 
что стану заниматься 
выпечкой хлеба. По 
образованию я вооб-
ще кораблестроитель. 
Работала на Хабаров-
ском судостроитель-
ном заводе имени 

Кирова в бюро программирования те-
пловой резки. Но в связи с закрытием 
предприятия вернулась к себе на ма-
лую родину – в Мухен, где 17 лет прора-
ботала учителем в школе.

В начале 2000 годов сложилась не-
простая ситуация на местном хлебо-
заводе. Его буквально лихорадило. 
Один за другим менялись директора. 
Одного выберут, потом не понравит-
ся – выберут другого. Так получилось, 
что в 2006 году я стала директором 
ОАО «МухенХлебПром». Правда, на-
копленные проблемы привели к тому, 
что в 2008 году хлебозавод все-таки 
обанкротился. Но хлеб-то от этого не 
перестал быть людям нужен. В этом же 
году зарегистрировалась как индиви-
дуальный предприниматель, и мы, ис-
пользуя мощности хлебозавода, стали 
производить продукцию и снабжать ею 
наши села.

Сейчас на предприятии постоянно 
работают 15 человек. Производим бук-
вально всё, что можно выпекать из му-
ки. Это и булочки, и кондитерские из-
делия, и пироги с начинкой, и, конечно, 
хлеб. Причем помимо всех традици-
онных сортов у нас есть и несколько 
эксклюзивных. Так, в 2010 году я была 
в Германии, где ознакомилась с ассор-
тиментом смесей для выпечки хлеба 
компании «Ирекс». Вскоре в Хабаров-
ске появилась компания, которая стала 
заниматься реализацией таких смесей. 

Такой хлеб очень быстро стал завоевы-
вать популярность у покупателей. И мы 
решили запустить свое производство 
кукурузно-пшеничного хлеба. Благо, 
в Подмосковье появилось наше отече-
ственное производство таких хлебопе-
карных смесей, и они стали доступнее.

Дело пошло, и уже на выставке про-
изводителей, которая прошла в Хаба-
ровске, мы за кукурузный хлеб получи-
ли большую золотую медаль. Не знаю, 
как в Хабаровске, есть ли такой хлеб 
сейчас. Но у нас в посёлке все его полю-
били, и мы до сих пор снабжаем им все 
наши деревни.

Зона нашего обслуживания – девять 
посёлков района имени Лазо. Все рас-
положены на так называемой Обор-
ской ветке. У нас постоянно в работе 
две машины, еще две в резерве. Хлеб 
выпекаем ночью, к шести часам партия 
готова, а к восьми – уже в магазинах. 
Хотя плечо перевозки хлеба в самое от-
даленное село Гвасюги – 90 км в одну 
сторону.

Вообще, транспортировка – одна из 
самых затратных частей в нашей рабо-
те. При этом весной и зимой доставка 
хлеба сопряжена с постоянными труд-
ностями. Дороги на такие поселки как 
Золотой и Сукпай идут через перевалы, 

где весной опасные наледи на дорогах, 
зимой дороги заваливает снегом и спа-
сают только лесовозы, пробивающие 
путь. Не говоря уже о форс-мажорах, 
таких как внезапно разрушенные мо-
сты. Есть села, где всего десять человек 
жителей, или, к примеру, такой насе-
ленный пункт – Змейка, где всего один 
двор. Но люди здесь живут, кроме нас 
им никто хлеб не доставит, вот мы и ра-
ботаем. Хотя, конечно, о рентабельно-
сти тут говорить не приходится.

Поэтому я всегда говорю, что биз-
нес у нас социально ориентированный. 
Хорошо, что есть меры поддержки от 
государства: нам возмещают часть за-
трат на муку, мы получаем 2,5 рубля на 
килограмм хлеба. Но некоторые меры 
поддержки, к сожалению, больше не 
работают. К примеру, раньше районны-
ми властями нам возмещались затраты 
на электроэнергию и твердое топливо, 
уже года три как таких субсидий нет.

А у нас до сих пор используются печи 
ФТЛ-2, которые круглосуточно топятся 
дровами. Оттого наш хлеб и получает-
ся таким вкусным. При этом мы вкла-
дываемся в обновление оборудования. 
Приобрели двухскоростные тестомесы 
и небольшую электрическую печь.

Для сдерживания цен на производ-
ство приходится привлекать и род-
ственников. Так, зять оформил кре-
стьянско-фермерское хозяйство, обе-
спечивает нас молоком, творогом, 
сывороткой. Поэтому наша продук-
ция делается не из сухого молока, как 
у других, а на натуральном сырье. Муж 
– тоже судостроитель по образованию, 
также помогает в пекарне. Он и води-
тель, и механик, и кочегар, в общем, 
умеет все. Три дочки и шесть внуков 
также помогали по мере возможности. 
Однако свою жизнь связали с другими 
сферами.

Есть приток людей на предприятие. 
Причем идут в основном парни. Есть 
такая тенденция, что люди тянутся из 
города в деревню. Здесь хорошая эко-
логия, доступное жилье и при наличии 
средств можно создать условия жизни 
не хуже городских. Главное – эти сред-
ства заработать. Мы на нашем пред-
приятии даем такую возможность, кто 
хорошо работает, тот хорошо получает. 
Правда, здесь есть обратная тенден-
ция:  давно замечено, что чем люди 
лучше живут, тем меньше они едят 
хлеба. При этом, чем лучше народ жи-
вет, тем больше ест «вкусняшки», а мы 
их как раз и производим. Поэтому без 
клиентов не останемся.  Главное – не 
останавливаться на достигнутом, лю-
бить то, чем занимаешься, и стремить-
ся к развитию.
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К О Р О Т К О  О  Г Л А В Н О М

Экскурсии будут проходить со вторника по четверг с 20 до 
22 часов. Место встречи: ул. Муравьёва-Амурского, 1/72, основ-
ное здание библиотеки, первый этаж (холл). Стоимость 500 руб. 
Участие по предварительной записи, телефоны для записи: 

+7 (4212) 32-98-52, +7 (909) 870-17-54. Количество мест ограничено составом: от 
5 до 10 детей. Если количество заявок меньше 5, экскурсия переносится на другой 
день. Молодые люди от 14 до 22 лет могут пойти по Пушкинским картам.

С П Р А В К А

ПОЙДЁМ В БИБЛИОТЕКУ 
НОЧЬЮ?
Дальневосточная государственная научная библиотека запускает уникальные ночные экскурсии. 
Посетители смогут открыть для себя богатую историю плюснинского особняка, прогуливаясь по нему 
в таинственном полумраке.

ТРОПИЧЕСКИЙ РАЙ СРЕДИ 
АМУРСКОЙ ЗИМЫ
В дендрарии Амурска созрели тропические фрукты: папайя, лимон, кумкват, мандарин и муррайя. 
В общей сложности можно собрать около 50 кг диковинных плодов.

В ХАРБИН  
ПО НОРМАЛЬНОЙ ЦЕНЕ
Авиакомпания «Аврора» увеличит частоту рейсов между Хабаровском и китайским Харбином. В на-
стоящее время перевозчик летает по этому направлению еженедельно по понедельникам, а компания 
из КНР Hainan Airlines – по четвергам.

-  П
редставитель ави-
акомпании «Авро-
ра» подтвердил мне 
информацию, что 
китайская сторона 
одобрила им допол-
нительные слоты. 
С марта этот пере-

возчик будет выполнять по два рей-
са в неделю из Хабаровска в Харбин. 
В Китай можно будет улететь ещё и 
по пятницам. Причём, если по по-
недельникам рейсы вечерние, то по 
пятницам они будут выполняться по 
утрам, – рассказала представитель 
Российского союза туриндустрии в 
Хабаровске  Валентина Асеева. – На 
официальном сайте дополнительные 
рейсы из Хабаровска в Харбин уже 
появились и цена вполне приемле-
мая.

Напомним, авиакомпания «Аврора» 
с 14 ноября по понедельникам выпол-
няет чартерные рейсы между Хабаров-
ском и Харбином. Сперва они позици-
онировались как вывозные. Покинуть 
краевую столицу могли исключительно 
граждане КНР. С 10 января на это на-
правление зашла китайская авиаком-
пания Hainan Airlines. Билеты на рейсы 

«Авроры» тут же появились в открытой 
продаже. Правда, стоимость билетов 
у перевозчиков первое время была 
просто запредельной – до 130 тысяч 
рублей в одну сторону.

– Но конкуренция сделала своё де-
ло. Сейчас на сайте «Авроры» на рейсы 
из Хабаровска в Харбин с 6 февраля 
указаны цены от 7  125 рублей в одну 
сторону. Это вполне разумно. У Hainan 
Airlines пока минимальная стоимость 
указана в районе 86-87 тысяч рублей 
в одну сторону, – добавила Валентина 
Асеева.

В Харбин сейчас летят главным об-
разом граждане Китайской Народной 
Республики, а также те, кому удалось 
оформить учебную, деловую или слу-
жебную визу. Но, как отметили в ген-
консульстве Китая в Хабаровске, в бли-
жайшее время откроется и туристиче-
ский обмен.

– Я думаю, это обязательно произой-
дёт, не за горами, не за горами! Обяза-
тельно! Российский турист будет иметь 
возможность вернуться в Китай, пото-
му что, действительно, люди так соску-
чились! – сказал генеральный консул 
Китайской Народной Республики в Ха-
баровске Цзян Сяоян.

К
ак рассказала заместитель 
главного директора ДВГНБ Га-
лина Старкина, подобные про-
екты уже давно реализуются 
в крупнейших музеях страны. 
Инициировали разработку но-
вого позднего маршрута сами 
посетители библиотеки во вре-

мя событий «Библионочь» и «Ночь ис-
кусств», предложили сделать подобные 
экскурсии регулярными.

– В вечернее время, когда коридо-
ры нашего здания пустеют, свет гас-
нет, оно словно начинает жить своей 
жизнью, таинственно. В этой атмос-
фере особенно интересно побродить 
по коридорам и помещениям, – го-
ворит Галина Старкина. – Раскрывать 
удивительные факты истории стро-
ения будут профессиональные экс-

курсоводы. Вы сможете не только по-
сетить закрытое от глаз книгохрани-
лище, где собран уникальный фонд, 
где находятся издания, которых не 
сыскать в других библиотеках России, 
но и увидеть кресло, в котором сидел 
последний российский император. 
А в летнее время, когда потеплеет, 
сможете выбраться на чердак, чтобы 
рассмотреть поближе старинные ба-
шенные часы.

Собеседница уверяет, что здание 
действительно подчас кажется живым, 
речь здесь не только о восприятии че-
ловека. По словам местных старожи-
лов, в ночное время можно услышать 
шаги, шорохи и скрипы. Невольно по-
веришь, что в старинном здании до 
сих пор обитают призрачные тени его 
прежних владельцев.

В  О БЩ ЕЙ  С Л ОЖ Н О СТИ 
В  Д ЕНД РАРИ И  М ОЖ Н О  СО БРАТ Ь 
О КОЛ О  5 0  К Г  Д И КО ВИ Н Н ЫХ 
ФРУК ТО В.

-  О
бильнее всего плодо-
носит кумкват – на 
ветках висят сотни 
плодов. Они созре-
вают круглый год, за 
двенадцать месяцев 
кустарник приносит 
почти полторы тысячи 

фруктов, – рассказал директор  Амур-
ского городского дендрария  Геннадий 
Кузьминых. – Напоминает по вкусу 
лимон, но его шкурка сладкая. Очень 
полезный – богат витамином С, мож-
но есть так или бросить пару кусочков 
в чай. А еще лишь второй раз у нас пло-
доносит папайя. Фруктами мы с удо-
вольствием угостим посетителей!

При этом многие растения толь-
ко ждут своего часа: плодоносить они 
начнут в летний период. Так, напри-
мер, впервые в теплом сезоне в Амур-
ске соберут бананы. Саженцы сорта 
«Тропикана», привезенного из Москвы, 
и японского «Кавендиша» из Владиво-
стока прижились в почве в прошлом 
году. Сейчас самое высокое растение 
достигает 80 см вместо необходимых 

КО Н К УРЕН Ц ИЯ  СД Е ЛА ЛА  СВО Ё  Д Е Л О.  СЕЙЧАС  НА  САЙТЕ  «АВРО РЫ»  НА  РЕЙ СЫ 
ИЗ  Х АБАРО ВСК А  В  Х АРБИ Н  С  6  ФЕВРА ЛЯ  УК АЗАН Ы  Ц ЕН Ы  ОТ  7  125  РУБЛ ЕЙ 
В  ОД НУ  СТО РО НУ.

полутора-двух метров. Первые плоды 
должны созреть в июле.

Впервые в дендрарии с мая по 
октябрь можно будет попробовать 
местную маракуйю, называемую пас-
сифлорой съедобной. Летом гости уч-
реждения оценят амурские ананасы 
и инжир.

– Есть и другие диковинки. В про-
шлом теплом сезоне посадили фейхоа. 
Растение должно достигать в высоту 
пяти метров, обильно цвести и пло-
доносить. В этих фруктах – большое 
содержание йода, поэтому особен-
но рекомендуем употреблять в пищу 
дальневосточникам, – уточнил собе-
седник. – До плодоношения растению 
осталось набираться сил в течение 
двух-трех лет.
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НАНАЙСКАЯ НЕВЕСТА –  
КАК КОСМОС
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Коллекция одежды и предметов быта, связанных с коренными малочисленными народами Се-
вера, которая хранится в Гродековском музее, редкая по своей исключительности. Не случайно 
десятиминутный ролик об этой экспозиции стал в прошлом году победителем всероссийского 
конкурса «Виртуальный тур по многонациональной России». 

ЮНОЕ СОЗД А НИЕ ОБЛ АЧ А ЛОСЬ В ОБРАЗ 

ДРА КОН А, СИМВОЛ ВСЕЛЕННОЙ, ОН 

ВЫШИТ ПО ВСЕМ У ЕЁ ПЛ АТЬЮ. ДЕВОЧК А 

НЕСЛ А Н А СЕБЕ ЦЕЛЫЙ КОСМОС! 

О ЧЁМ РАССКАЗЫВАЮТ НАМ МУЗЕЙНЫЕ 

ЭКСПОНАТЫ, КАКИЕ СМЫСЛЫ 

И ЗНАНИЯ В НИХ ЗАШИФРОВАНЫ, 

МЫ ГОВОРИМ С ЗАВЕДУЮЩЕЙ 

НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИМ 

СЕКТОРОМ ЭТНОГРАФИИ

ГАЛИНОЙ ТИТОРЕВОЙ. 

Колокольчик 
для медведя

Конечно, наша экспозиция поражает 
уникальностью экспонатов. В западной 
части страны многие просто ничего 
подобного не видели. А в фондах музея 
хранится больше пяти тысяч предметов 
этнографии коренных малочисленных 
народов Севера. Музей и создавался 
в первую очередь на основе этнографи-
ческого собрания и естественнонауч-
ного. Изначально все, что привозилось 
из экспедиций, тут же развешивалось 
на стенах музея. Все пространство 
было наполнено предметами, что на-
поминало лавку старьевщика. Теперь 
экспозиция обновлена, она открытая, 
яркая, на ней представлены все темы – 
специально собранное зимнее жилище 
нанайцев, жилище кочевников-олене-
водов, амбар. 

Летний хамаран из бересты – вооб-
ще уникальное сооружение, постро-
енное самими нанайцами. На время 
капитального ремонта его разобрали. 
Плотная береста, натянутая на таль-
никовые прутья, сразу же свернулась. 
Музейщики предприняли целую опе-
рацию по ее спасению, они отпаривали 
бересту, размягчали, распрямляли. Как 
потерять такой экспонат! Уже не оста-
лось людей, которые могли бы снять 
метровой ширины пласты коры бере-
зы, да и дерево такое большое еще надо 
найти. 

Появились в экспозиции новые те-
мы, в частности кочевая культура. Эве-
ны и эвенки сохранили свой традици-
онный образ жизни. Они уходят в тайгу 
и живут там почти круглый год. Этот 
образ жизни сформировал все – осо-
бенности жилища, оно очень легкое, 
быстро сворачивается и легко возво-
дится заново, одежду, она без застежек, 
а исключительно на завязках, повязку, 
прикрывающую рот и нос, что-то вроде 
современной маски, только из шкурок 
белки. Зимой ведь на севере страшные 
морозы! Кстати, наушники и куртку 
с капюшоном тоже придумали корен-
ные малочисленные народы, в одежде 
которых так много рационального. 

Есть в экспозиции на первый взгляд 
незатейливая штучка – колокольчик. 
Он связан с культом медведя. Женщине  
ни при каких обстоятельствах нельзя 
было прикасаться к медведю. Суще-
ствовал миф, что первые таежные лю-
ди родились от женщины и медведя, он 

прародитель, священное животное, его 
надо уважать. Он старик и дедушка. Но 
в жизни случалось всякое. И если жен-
щине все же приходилось, скажем, вы-
делывать шкуру медведя, она надевала 
на запястье браслет с колокольчиком. 
Он звенит, а женщина говорит: «Не 
я это делаю, это олень! Ты слышишь, 
как звенит колокольчик?». Иногда жен-
щина начинала каркать, приговаривая: 
«Нет, это не я, это ворона. Слышишь, 
как она каркает?». Да, медведь мертв, 
но душа его жива. Есть большой обряд 
– проводы души умершего медведя 
в мир горних людей, или в мир пред-
ков. Люди собирали все до единой его 
косточки, складывали и верили, что 
на эти кости нарастет мясо и медведь  
вернется. 

Искусство, равное 
античному

Чем музей особенно гордится, так 
это предметами большого удэгейского 
шамана, который привез в свое время 
Владимир Арсеньев. В центре – охран-
ник шамана, вооруженный копьем, на 
голове у него – лезвие, на груди – зер-
кала, которые отражают нападки злых 
духов. Рядом двое помощников – без 
рук, без ног, вся сила их сосредоточена 

в лезвиях. Впереди стоят перевернутые 
корнями вверх два ствола дерева, на 
них вырезаны личины с двух сторон. 
Люди, которые приходят к шаману, 
должны были положить угощение для 
охранников: когда они вкушают пищу, 
то теряют бдительность. А эти личины 
видят все вокруг и извещают охранни-
ков об опасности, если она возникает. 

Арсеньеву повезло отыскать все эти 
атрибуты в доме, в котором когда-то 
жил большой шаман. Галина Титорева 
рассказывает, что случай помог и им 
привезли из экспедиции необычный 
костюм. Музейщики знали Валентину 
Оберталину как прекрасную мастери-
цу, а она, оказывается, еще и совершала 
ритуальные обряды. Это стало извест-
но, когда она умерла. В годовщину ее 
смерти все предметы шамана сородичи 
должны были сжечь на последнем по-
минальном костре. 

– Мы приехали и нашли все ее ша-
манские атрибуты на чердаке, – в доме 
жили уже другие люди, – рассказывает 
Галина Титорева. – Всякий раз в таких 
случаях возникает вопрос: имели ли 
мы право взять эти вещи? Но в нас по-
бедили музейщики и понимание, что 
так предметы сохранятся на века. 

Костюм женщины-шаманки, как ни 
странно, совсем прост, а вот наряд эвен-
кийского шамана даже современные 
дизайнеры отметили бы как хит, такой 

он яркий и оригинальный. В убранстве 
есть металлические детали, которые 
изображают скелет его руки, выпол-
ненный с анатомической точностью. 
На спине у него рога – символ небесно-
го оленя, на котором он перемещается 
в потусторонних мирах – земном, под-
земном и небесном. Облачение шама-
на весило до 40 килограммов. 

Галина Титорева всю жизнь работа-
ет в музее и все это время занимается 
этнографией. Музейный человек! Чему 
она сама не перестает удивляться, изу-
чая традиции, быт и культуру коренных 
малочисленных народов? 

– С самого начала меня поражало 
орнаментальное искусство, это уни-
кальное творение, – рассказывает моя 
собеседница. – К примеру, вышивка 
шелком по рыбьей коже. Она настоль-
ко тонка, изящна, ювелирна по форме 
и цвету, что является безусловной цен-
ностью. Это само совершенство, равно-
значное великим образцам античного 
искусства. 

Костюм как 
зашифрованная книга 

Действительно, такое тут равнове-
сие жизни, смерти, природы, столько 
смыслов! Взять хотя бы свадебный ко-
стюм нанайской невесты. Ни у одного 
народа в мире нет такого наряда. В чем 
его необычность? Замуж когда-то вы-
давали рано. И вот представьте: юное 
создание облачалось в образ дракона, 
он вышит по всему ее платью. А дра-
кон, по мифологии местных коренных 
народов, – существо, которое олице-
творяет две главные природные стихии 
– солнце и воду, он символ Вселенной. 
Юная девочка несла на себе целый кос-
мос! Спереди халат почти не украшен. 
Вся вышивка – на спине, она самое уяз-
вимое место, а потому все орнаменты- 
обереги, защита невесты от злых духов 
– именно там. На шапке обязательно 
будут перламутровые пуговицы – сим-
вол воды. А еще красные ленточки или 
помпончик – символ света, солнца. 

Совершенно необычные элементы 
костюма – деревья, вышитые на полах 
платья. Это древо жизни. Опять же ни 
у одного народа мира его нет на оде-
жде. Это, по сути, ось земли! На дере-
вьях – птички, души будущих детей. 
Сколько птичек вышивала женщина, 
столько и будет детей. Спереди у нее 
нагрудник, отороченный внизу боль-
шим количеством бронзовых подвесок. 
Когда женщина идет, его не видно, но 
слышно. Давно известно, что металли-
ческий звон убивает болезнетворные 
бактерии. Этим звоном защищали са-
мую важную часть женского организма 
– детородные органы. 

 А еще по всему костюму – неиз-
менные чешуйки. Говорят, в каждой 
чешуйке сорок ведер воды. И именно 
сорок недель женщина вынашивает ре-
бенка. Но и это еще не все разгадки сва-
дебного наряда, который можно читать 
как раскрытую книгу народной мудро-
сти для посвященных. 

 Откуда люди все это знали, как они 
постигали такие тонкости искусства? 

– Природа – лучший учитель и луч-
ший университет, – говорит Галина 
Титорева. – И еще созерцание каждый 
день совершенных предметов быта, 
одежды. Люди в этом жили, это форми-
ровало их вкус и понимание совершен-
ства. Мастерицы, видя лучшее, созда-
вали свои орнаменты и свой колорит, 
но они всегда соответствовали канонам 
красоты, которые пришли от предков.
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ЗА 500 ЛЕТ  
ДО РОЖДЕНИЯ ХРИСТА

НА  СП ЕЦ ИА Л ЬН О М  СТАН К Е  ИЗ 
НАЙД ЕН Н ЫХ  В  ЗЕМ Л Е  О СКОЛ КО В 
Д РЕВН ЕЙ  П О СУД Ы  СЕРГЕЙ 
ВО ССОЗД А Л  У Ж Е  БОЛ ЬШ Е 
Д ЕСЯТК А  СО СУД О В,  КОТО РЫ М 
П ОЧ ТИ  2, 5  ТЫ СЯЧ И  Л Е Т.

ВРЕМЯ СОБИРАТЬ СОСУДЫ

Археолог, реставратор Хабаровско-
го краевого центра охраны памятни-
ков истории и культуры Сергей Кисе-
лёв заканчивает воссоздание из со-
бранных под землёй за несколько лет 
раскопок древних черепков цельных 
сосудов эпохи раннего железного ве-
ка – Польцевской. Внимание, на Даль-
нем Востоке она началась примерно за 
500 лет до рождения Христа.

– Это результат нескольких лет 
раскопок на памятнике «Амурский са-
наторий» в северной части Хабаров-
ска. Мы не можем хранить артефакты, 
должны передавать их в специализи-
рованные организации. Эти отдаём 
в музей истории Хабаровска. Только 
они попросили нас, по возможности, 
передать им уже воссозданные из най-
денных черепков сосуды, – говорит 
Сергей Киселёв.

Вот так на специальном станке из 
найденных в земле осколков древней 
посуды Сергей воссоздал уже больше 
десятка сосудов, которым почти 2,5 ты-
сячи лет. Навсегда потерянные за века 
кусочки повторяет из гипса. Наносит 
аналогичный древнему орнамент.

– Кстати, орнамент этот очень 
схож с археологическими культурами 
юго-восточной Азии. Такой же травя-
ной. Словно древние мастера повторя-
ли форму тростниковых сосудов с юга, 
– говорит археолог. – Важно отметить, 
что эти огромные сосуды, которые 
я сейчас восстанавливаю, две с поло-
виной тысячи лет назад люди на Амуре 
использовали для хранения зерна. То 
есть, они уже тогда возделывали здесь 
чумизу – разновидность проса или дру-
гие зерновые культуры. Например ди-
кую сою, – отметил археолог.

НОВЫЕ ЗАГАДКИ 
ЧЁРТОВА ПЛЁСА

Кстати, носители Польцевской ар-
хеологической культуры на террито-
рии нынешнего Хабаровского края ак-
тивно пользовались своим духовным 
центром на современной реке Кия 
в районе им. Лазо. Сейчас специалисты 
подводят итоги масштабных раскопок, 
которые они провели осенью прошлого 
года. Проводят опыты, экспертизы, де-
лают сенсационные выводы. Киинская 
писаница, или Чёртов Плёс, благодаря 
современным технологиям регулярно 
преподносит новые открытия.

Так, например, в 2020 году археологи 
при помощи особой пространственной 
фотосъёмки – фотограмметрии – раз-
глядели на базальтовой поверхности 
отпечаток древнего лося. Также откры-
ты ещё несколько ранее неизвестных 
науке личин, которые были затёрты 
временем или скрыты дёрном.

– Археологический памятник «Ки-
инская писаница» считался очень хо-
рошо изученным. Его исследовал ещё 
великий учёный Алексей Окладников, 
на нём работали экспедиции многих 
других специалистов, – рассказывает 
археолог КГБУ «Хабаровский краевой 
центр охраны памятников истории 
и культуры» (ОПиК) Евгений Черни-
ков. – Чёртов Плёс входит в Амуро-Ус-

сурийскую провинцию наскального 
искусства наряду с хорошо известны-
ми петроглифами Сикачи-Аляна, Ше-
реметьевской писаницей в Вяземском 
районе. Но эти два памятника распо-
ложены на берегах рек. Постоянно под-
мываются водой, проводить раскопки 
под ними бессмысленно. Всё размыва-
ется водой. А вот с Киинской писани-
цей дела обстоят иначе.

Дело в том, что Киинская писаница 
когда-то располагалась на берегу древ-
него русла реки Хор. Видимо, тогда са-
кральные рисунки тоже подвергались 
воздействию паводков (вполне возмож-
но, у древних жителей Приамурья это 
было одним из условий обустройства 
таких ритуальных мест). Но со временем 
русло изменилось. Этот рукав Хора не-
сколько тысячелетий назад превратился 
в самостоятельный приток Уссури – реку 
Кия с более спокойным гидрологиче-
ским режимом. Памятник перестал за-
тапливаться, что дало уникальную воз-
можность археологическим слоям дойти 
до нашего времени в неизменном виде.

– Минувшей осенью мы приступили 
к раскопкам непосредственно под ска-
лой с наскальными рисунками на Кие. 
Копившуюся тысячелетиями каменную 
осыпь почему-то никто не догадался 
ранее исследовать, – продолжает Евге-
ний Черников. – Раскоп сформировали 
на площади 50 квадратных метров. Для 
подъёма тяжёлых камней использовали 
лебёдку. Докопались до песка. На удив-
ление немного было археологических 
находок: три сосуда эпохи неолита (3,5 – 
4 тысячи лет назад) и шесть сосудов эпо-
хи раннего железного века (2 – 2,5 тысячи 
лет назад). Совершенно не было грузил, 
а мы находим их огромное количество 
на всех древних поселениях на берегах 
рек. Места там до сих пор очень рыб-
ные, глубокие зимовальные ямы рядом 
с Чёртовым Плёсом расположены. Мы 
каждую ночь слышали, как рыба плещет-
ся. Но, видимо, в древности люди в этом 
сакральном месте рыбу не ловили.

ХИМИЯ НА СЛУЖБЕ 
АРХЕОЛОГИИ

Из каждого археологического слоя 
специалисты краевого центра ОПиК 
отобрали пробы для химического ана-

лиза. Их уже изучили на содержание 
фосфатов. Это такие маркеры, которые 
позволяют определить присутствие 
или отсутствие людей в ту или иную 
эпоху. Как оказалось, памятник очень 
часто посещали во время позднего нео-
лита, тогда в Приамурье жили носители 
Вознесеновской археологической куль-
туры. Это 2 – 1,5 тысячелетия до нашей 
эры. Затем почти тысячу лет Киинскую 
писаницу никто не посещал – цивили-
зация здесь словно исчезла.

– Судя по данным анализа на содер-
жание фосфатов, люди вернулись на 
Чёртов Плёс только во второй полови-
не первого тысячелетия до нашей эры. 
Это уже была эпоха раннего железно-
го века на Дальнем Востоке (та самая 
Польцевская культура, сосуды которой 
из памятника «Амурский санаторий» 
сейчас воссоздают археологи). Но са-
мое интересное, что максимальное со-
держание фосфатов дал самый нижний 
песчаный слой. Мы его расценивали 
как исходный материк. Нужно будет 
продолжить раскопки этого слоя, – го-
ворит Евгений Черников.

Также под каменной стеной с древ-
ними рисунками впервые на Даль-
нем Востоке удалось найти странные 
каменные орудия. Есть версия, что 
именно ими наносились сакральные 
изображения. Все найденные камни 
разломаны древними людьми. Сохра-
нились даже следы от преднамеренных 
ударов. Такое ощущение, что древние 
художники после нанесения сакраль-
ных рисунков на камне так «убивали» 
орудия труда.

– В средние века, в эпоху чжурчжэ-
ней, Чёртов Плёс, судя по находкам, 
превратился в каменоломню. На очень 
многих камнях чётко заметны следы, 
как раскалывали базальт. Есть и изо-
бражения на скалах той эпохи. Так, есть 
рисунок человека в процессе раска-
лывания камня. Есть и выполненная 
в китайском стиле личина, она, скорее 
всего, также средневекового происхож-
дения, – отметил Евгений Черников.

Кстати, раскопки в основании ска-
лы с древними рисунками не только 
не повредят памятнику, но и позволят 
дольше его сохранить. Дело в том, что 
каменное основание под землёй по-
степенно разрушается из-за переув-
лажнённого грунта в осыпи. Цоколь не 
проветривался, влага в морозы разры-
вала камень. Когда грунт убрали, этот 
процесс во многом удалось остановить. 
Также расчистка участка от валунов по-
зволит проложить на Чёртовом Плёсе 
тропинки и организовать культурное 
посещение памятника туристами.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Сразу несколько сенсационных открытий принёс археологический сезон 
прошлого года в Хабаровском крае. После окончания раскопок специалисты 
ведут скрупулёзный анализ собранного материала: делают опыты, воссоздают 
из найденных черепков древние сосуды, чтобы передать их в музеи. Нашему 
корреспонденту удалось понаблюдать за этой тихой работой и узнать о новых 
открытиях.

Сергей Киселёв с древними фрагментам

«Убитые» орудия труда с Киинской писаницы
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МЕЖДУ УДАРАМИ СЕРДЦА

СЕЙ Ч АС ТОГ У – ЕДИНСТВЕННЫЙ 

ВУЗ В РЕГ ИОНЕ, ГДЕ ЕСТЬ СВОЙ 

СОБСТВЕННЫЙ ТИР ДЛ Я ЗА Н ЯТИЙ 

П УЛЕВОЙ СТРЕЛЬБОЙ. ЕЩЁ ОДН А МЕЧТА 

МИ Х А ИЛ А КОХ А НОВСКОГО – ОТК РЫТЬ 

БАЗУ ДЛ Я ЗА Н ЯТИЙ БИ АТЛОНОМ.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Пулевую стрельбу называют особым видом спорта. Дело даже не в меткости или особой 
зоркости. Это особая психология, умение справиться с самим собой. В этом уверен 
начальник отдела физического воспитания и спорта, создавший уже второй в Хабаровске 
профессиональный тир, Михаил Кохановский.

Благородный спорт
С Михаилом мы встречаемся в рас-

положенном в подвале общежития ТО-
ГУ тире. Трое юношей и пара девушек 
методично расстреливают мишени, 
которые на специальных бегунках в ав-
томатическом режиме возвращаются 
к стрелкам. Так оценивается результат.

За спортсменами наблюдает пенси-
онерка. Пришла с внуком-школьником 
записать его в секцию. Как объясняет 
Михаил, мест, где в Хабаровске сейчас 
можно научиться стрельбе, не так мно-
го. И две площадки появились именно 
по его инициативе.

– Научить стрелять можно абсолют-
но каждого. А вот попадать в мишень 
способны единицы. Кому-то это дано, 
кому-то нет. И дело даже не в зорко-
сти. Открою тайну – 30-40% сборной 
России по пулевой стрельбе – в очках 
или линзах. В Якутии есть бабушка, 
которой 81 год, плохо видит уже, но 
отлично стреляет. Понимаете, стрель-
ба – это особая психология. Умение 
настроиться и справиться с самим со-
бой, – объясняет Михаил Кохановский. 
– Стрелок стреляет между ударами 
сердца.

Хороший тренер должен научить 
своих подопечных главному – справ-
ляться, как говорят стрелки, с «дядькой 
Кондратием». Это чувство волнения, 
которое переживает каждый, взявший 
винтовку и целящийся в мишень. 

Выходцы из подвала
Михаил родом из якутского города 

Нерюнгри. С детства увлекался десятка-
ми разных видов спорта. Но любимыми 
стали лыжные гонки и пулевая стрельба. 
В Хабаровске после поступления в ТОГУ 
с последним оказалось не так-то просто. 
Тиров в городе раз-два и обчёлся.

– После окончания ТОГУ пошёл ра-
ботать по специальности. Занимался 
логистикой. Весь Дальний Восток иско-
лесил за три года. Но понял, что это не 
моё. К спорту сильно тянуло, – говорит 
Михаил.

И тут поступило предложение устро-
иться учителем физической культуры 
в кадетскую школу МЧС. И даже не бе-
да, что профильного образования нет. 
Главное – спортивные достижения. 

– Там был подвал, который посто-
янно затапливало. Фильмы ужасов 
можно было снимать. Там я создал 
свой первый стрелковый тир. Вместе 
со школьниками всё там вычистили, 
электрику провёл. Тренер мой хаба-
ровский в организации тира очень 
помог. Оборудование нам из Тынды 
бесплатно передали. Там секция за-
крылась. Мы в этом подвале воспи-
тали 15 перворазрядников, трёх кан-
дидатов в мастера спорта по пулевой 
стрельбе. Своих выпускников я сейчас 
тут, в ТОГУ, часто встречаю. В шутку 
зовём друг друга выходцами из подва-
ла, – улыбается Михаил.

Потом поступило предложение вер-
нуться в ТОГУ уже на освободившуюся 
должность руководителя отдела физ-
воспитания и спорта. Предложили ме-

сто в общежитии. Из школы пришлось 
уйти, совмещать не было возможности. 
Тем самым тиром в школьном подвале 
сейчас занимается товарищ Михаи-
ла Игорь Дидяев, продолжает растить 
чемпионов.

Винтовка по 
цене машины

В ТОГУ Михаил Кохановский пред-
ложил оборудовать свой собственный 
тир. Руководство вуза его поддержало, 
хотя пулевая стрельба – достаточно до-
рогой вид спорта.

– Одна только установка с возвра-
щающейся мишенью – бегунком стоит 
от 30 тысяч рублей. Но это необходи-
мо для безопасности. Вручную бегать 
и менять мишени нехорошо. Кто-то 
пошёл менять мишень, тренер отвлёк-
ся, а спортсмен в этот момент выстре-
лил. Так травмы серьёзные случаются. 
Поэтому мы несколько таких устано-
вок в нашем тире поставили. У многих 
наших спортсменов винтовки по цене 
автомобиля. Но только так можно до-
биться результатов в спорте высоких 
достижений, – уверен тренер.

Сейчас ТОГУ – единственный вуз 
в регионе, где есть свой собственный 
тир для занятий пулевой стрельбой. 
Ещё одна мечта Михаила Кохановского 
– открыть базу для занятий биатлоном. 
По сути, этот вид спорта объединяет так 
любимые им лыжи и пулевую стрельбу. 
Сейчас профессионально биатлоном 
в Хабаровске заниматься просто негде.

– В моём родном Нерюнгри часто 
приезжала на тренировки сборная Рос-
сии по биатлону. Там я тоже начал се-
рьёзно заниматься этим видом спорта. 
После переезда в Хабаровск на учёбу 
думал, что продолжу тут. Но оказалось, 
что в самом большом городе Дальне-
го Востока биатлона практически нет, 
– удивляется спортсмен. – Как выяс-
нилось, проблема с лицензированием 
боевого оружия. Требуется соблюсти 
очень много нюансов с хранением ору-
жия, много других требований. Даже 
центральный тир Хабаровска не может 
соблюсти все эти критерии. 

Рано или поздно молодому амбици-
озному тренеру удастся сдвинуть это 
с мёртвой точки. Биатлон в Хабаровске 
появится. Пока же Михаил Коханов-
ский решил сосредоточиться на раз-
витии пулевой стрельбы. В ближайшее 
время намечен межвузовский чемпио-
нат по этому виду спорта. По его ито-
гам представители ТОГУ будут готовы 
предоставить помощь коллегам из дру-
гих вузов края в организации собствен-
ных тиров. 


